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Короткий номер приносит 
длинный рубль

Как контент-провайдеры зарабатывают 
на наивных абонентах мобильных компаний

«ХОТИТЕ получить ин-
формацию о домашнем те-
лефоне по имени-фамилии 
и дате рождения человека? 
Или узнать, сколько детей 
у вас будет? Или выведать, 
кто заходил в последние 
пару дней на вашу стра-
ничку в социальной сети? 
Для этого достаточно от-
править SMS-сообщение 
на короткий номер такой-
то и такой-то…» Подобные 
сообщения наверняка в 
изобилии попадались каж-
дому во время интернет-
серфинга. Кто-то из ваших 
знакомых, а быть может, и 
вы сами, наверняка на них 
повелся и потерял немало 
денег, не получив никакой 
полезной информации. 
Здесь нет ничего удиви-
тельного - это стандартные 
способы мошенничества. 
Мошенничества с исполь-
зованием мобильной свя-
зи.

Серые буквы 
на сером фоне
Жалобы на короткие но-

мера - один из самых попу-
лярных поводов обращения 
к сотовым операторам. На 
рынке действуют тысячи кон-
тент-провайдеров, которых 
можно разделить на добро-
совестных, не вполне добро-
совестных и откровенно мо-
шеннических (последних, к 
сожалению, подавляющее 
большинство). Первые две 
категории компаний заклю-
чают договоры с сотовыми 
операторами и обеспечива-
ют себе таким образом без-
бедное существование. Они 
зарабатывают на тематиче-
ском контенте - играх, музы-
ке, видео и т. д. Конечно же, 
существуют люди, которые 
не жалеют пару сотен рублей 

на такие развлечения. Но они 
в явном меньшинстве - боль-
шая часть потребителей дан-
ных услуг получает их либо по 
ошибке, либо будучи введен-
ными в заблуждение.

Ведь цену данных услуг мно-
гие абоненты сотовой связи 
зачастую узнают постфактум 
- контент-провайдеры либо 
не информируют их об этом, 
либо намеренно занижают 
цифры. Например, такие све-
дения могут быть напечатаны 
очень мелким шрифтом - рас-
смотреть их можно лишь под 
лупой. Иногда они мелькают 
на телеэкране в течение счи-

таных секунд. Или вовсе на-
браны серым шрифтом на 
сером фоне… Не каждый або-
нент будет закатывать исте-
рику, когда вместо 30 рублей 
со счета уплывает 150 - 200…

А уж сколько заработали 
контент-провайдеры на обыч-
ных детских шалостях - и во-
все не поддается исчисле-
нию. Ведь большинство ро-
дителей ставят на телефоне 
своего ребенка запрет на раз-
влекательные услуги обычно 
лишь после того, как единож-
ды «попадают» на весьма кру-
гленькую сумму... Перед нами 
снова - абсолютно легальная 

схема обмана, ведь абонент 
сам обращается к контент-
провайдеру за услугой...

Секретные 
архивы 

для лохов
Впрочем, существуют и от-

кровенно мошеннические 
схемы обмана простодушных 
граждан. Один из читателей 
«Смены» рассказал нам, как 
недавно получил сообще-
ние о том, что выиграл приз. 
Для получения инструкций 
по поводу того, как и где его 
забрать, требовалось «всего 
лишь» отправить SMS на ко-
роткий номер. Как несложно 
догадаться, это сообщение 
обошлось читателю в 150 
рублей.

А моему коллеге на день 
рождения недавно пришла 
MMS-открытка. В ней содер-
жалась ссылка для скачива-
ния. Он было уже собрался на 
нее нажать, но вовремя оста-
новился. Залез в Интернет 
и узнал, что чуть не загрузил 
себе приложение с вредо-
носным программным обес-
печением. Основная функция 
этого приложения - самосто-
ятельно отправлять платные 
и весьма дорогостоящие SMS 
на специальные номера мо-
шенников.

А уж сколько в Интернете 
создано вредоносных банне-
ров и рекламных ссылок, ко-
торые предлагают попросту 
несуществующие услуги! Они 
призваны ввести пользовате-
ля в заблуждение и заставить 
отдать мошенникам немалые 
суммы! На одном из сайтов 
вам предлагается пройти тест 
и узнать… дату вашей смерти. 
На другом - ответить на ряд 
вопросов и узнать, сколько у 
вас будет детей. На третьем 
- получить из секретных ар-
хивов, «недавно попавших 
в Сеть», подробную инфор-
мацию о любом вашем род-
ственнике или знакомом. Ра-

АФЕРИСТЫ 
НА СВЯЗИ

Журналистам 
устроили 
«темную»
«Невское время» 

и «Радио «Балтика» 
больше суток оставались 

без электричества

В МИНУВШУЮ пятницу 
из-за отключения электри-
чества под угрозой срыва 
оказались своевременный 
выход очередного номера 
газеты «Невское время» 
и эфир «Радио «Балтика». 
Балтийская медиа-группа 
склонна связывать про-
исшедшее с непростыми 
взаимоотношениями с хо-
зяйствующим субъектом, 
который ранее арендовал 
помещения на Каменно-
островском, 67.

СВЕТ в здании внезап-
но отключился вечером 
30 марта, около 19 часов, 
- в помещениях, располо-
женных с первого по пя-
тый этаж.

- Сначала мы подумали, 
что это авария на электро-
сетях, поскольку одно-
временно с нами отключи-
лось питание и в помеще-
ниях бывшего арендатора 
на первом этаже, - говорит 
генеральный директор 
«Радио «Балтика» Игорь 
Осочников. - Но иллюзии 
по поводу причин аварии 
рассеялись вместе с пер-
выми лучами солнца, ког-
да аптека благополучно 
заработала, а наши поме-
щения продолжали оста-
ваться в темноте.

Долгие годы помещения 
с первого по пятый этаж 
занимала фармацевтиче-
ская компания. После того 
как она освободила поме-
щения, «Радио Балтика» 
и «Невское время» арен-
довали их у КУГИ. И все 
бы ничего, но оказалось, 
что на этажах нет света. 
Нет, конечно, он был, но 
по-прежнему весь - до по-
следнего киловатт-часа 
- принадлежал прежнему 
арендатору.

- Мы обратились в КУГИ, 
но там нам предложи-
ли либо покупать элек-
тричество заново, платя 
по полной программе за 
подключение, либо до-
говариваться с прежним 
арендатором как по-
средником, - продолжа-
ет Игорь Осочников. - Но, 
в отличие от него, мы не 
настолько богаты, чтобы 
платить огромные деньги 
за подключение, и мы вы-
брали второй вариант. Со-
ставили необходимую до-
кументацию, подготовили 
договор. Но в последний 
момент нам были выстав-
лены «особые условия», 
соглашаться на которые 
мы не стали.

31 марта в ситуацию 
лично вмешался губерна-
тор Георгий Полтавченко. 
Он поручил разобраться 
в происходящем Комите-
ту по энергетике и право-
охранительным органам. 
Электричество в редак-
циях «Невского времени» 
и «Радио «Балтика» появи-
лось тем же вечером.

Соб. инф.

Куда же делись все деньги с телефонного счета?!

Телефонное 
бесправие

Часть вторая 

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ
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Мошенникам 
бояться нечего?

Привлечь к ответственности 
мобильных аферистов 

практически невозможно

ПИК мобильного мошен-
ничества в России при-
шелся на 2009 год. С тех 
пор, уверены специали-
сты, ситуация потихонь-
ку улучшается: все мень-
ше абонентов ведутся на 
уловки аферистов. На-
ученные горьким опытом, 
наши сограждане стали 
чуточку умнее. О спосо-
бах борьбы с мобильным 
мошенничеством на ми-
нувшей неделе говорили 
в информагентстве «Бал-
тинфо», где за круглым 
столом собрались пред-
ставители полиции, сото-
вых операторов и незави-
симые эксперты.

ПОКА государство сдела-
ло слишком мало, чтобы за-
щитить абонентов от разно-
го рода афер. Несмотря на 
то что в МВД есть сотрудни-
ки, которые занимаются де-
лами о мобильном мошен-
ничестве, эффективной эту 
работу назвать нельзя. Как 
рассказал начальник 7-го 
отдела оперативно-разыск-
ной части № 3 угрозыска ГУ 
МВД России по Петербур-
гу и Ленобласти Станислав 
Мигун, с начала года воз-
буждено всего лишь четыре 
дела по статье 159 УК РФ 
(«Мошенничество») в связи 
с телефонными махинация-
ми.

Бороться с аферистами 
мешают пробелы в законо-
дательстве. Полицейские 
прекрасно знают о суще-
ствовании в Интернете сай-
тов, где можно пройти про-
стую процедуру регистра-
ции, купить короткий номер, 
а потом использовать его для 
любых рассылок. Например, 
с хорошо знакомым текстом: 
«Мама, я попал в беду, кинь 
денег на телефон...» Но при-
влекать к ответственности за 
это некого.

- Нам надо сделать, как в 
Китае: ввести авторизацию 
пользователей Интернета, 
чтобы всем было ясно, кто, 

когда и где заходил в Сеть, 
- заявил Станислав Мигун. 
- Честным людям чего бо-
яться? Также мы предлагаем 
обеспечить полиции элек-
тронный доступ к базам дан-
ных хостинг-провайдеров и 
обязать интернет-провай-
деров хранить лог-файлы не 
менее шести месяцев. Тогда 
мы будем знать, что за чело-
век и с какого компьютера 
заходил в Сеть, и сможем 
поймать мошенника. Также 
необходимо определить гра-
ницы ответственности про-
вайдеров и администрации 
соцсетей. А то все друг на 
друга перекладывают вину и 
с себя снимают ответствен-
ность...

Простой пример: сотруд-
ники 7-го отдела считают, 
что 60 - 65 процентов ин-
тернет-магазинов - мошен-
нические конторы. Люди 
переводят им деньги с мо-
бильного телефона путем 
отправки SMS, не получая 
взамен ничего. Но поймать 
преступников практически 
невозможно: сам сайт, как 
правило, зарегистрирован 
в Юго-Восточной Азии, а 
деньги абонент перечисляет, 
например, в Финляндию...

Кроме того, порой на руку 
мошенникам работают и 
сами сотовые операторы. 
Например, один из них не-
давно предоставил абонен-
там возможность снятия 
наличности со своего мо-
бильного счета. В результате 
именно с его номеров чаще 
всего стали приходить со-
общения от мошенников с 
предложением «кинуть денег 
на телефон». Может быть, 
«обналичку» стоит запретить 
законодательно?

Словом, мало просто вос-
питывать абонентов - зако-
нодатель тоже должен поу-
частвовать в совершенство-
вании нормативно-правовой 
базы, регулирующей работу 
сотовых операторов. Иначе 
мошенники, чувствуя свою 
безнаказанность, и даль-
ше будут продолжать нагло 
обкрадывать абонентов, то 
есть всех нас.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
БЕЗ НАКАЗАНИЯ

Когда-то связь была куда безопаснее

Мобильные аферисты опустошают наши карманы 
без зазрения совести

зумеется, не бесплатно. Для 
этого достаточно отправить 
SMS-сообщение на короткий 
номер. Естественно, в ответ 
вам ничего не придет, потому 
что такая информация недо-
ступна в принципе.

- Безусловно, один из «хи-
тов» прошлого года - предло-
жение увеличить с помощью 
мобильного телефона опре-
деленные части женского 
тела, - говорит Сергей Хре-
нов, руководитель департа-
мента компании «Мегафон» 
по борьбе с мошенничеством. 
- Когда мы начали жестко бло-
кировать такие услуги, ко мне 
даже приезжала целая деле-
гация от контент-провайде-
ра. Она долго пыталась меня 
убедить, что это действитель-
но работающая методика… А 
еще мошенники предлагали 
наивным абонентам… мо-
бильный липолиз. Посыла-
ешь SMS-сообщение - и твой 
телефон якобы начинает из-
лучать особые волны, расса-
сывающие жир и убирающие 
целлюлит… И ведь находятся 
желающие - верят в такие ме-
тодики!

Операторы 
против 

аферистов
Общественное недоволь-

ство по поводу методов ра-
боты контент-провайдеров 
нарастает. Не только право-

охранительным органам, но 
и сотовым операторам, хо-
чешь не хочешь, приходится 
на него реагировать. Компа-
ния «Мегафон», например, 
гордится тем, что ужесточила 
требования к недобросовест-
ным партнерам и за 2011 год 
в целом по России выстави-
ла им 126 штрафов, взыскав 
почти 20 миллионов рублей. 
Абонентам, ставшим жертва-
ми мошенничества с коротки-
ми номерами, вернули девять 
миллионов рублей. Также 
«Мегафон» внедрил специ-
альную  автоматизированную 
систему, которая выявляет 
пострадавших от коротких 
номеров. Сотовый оператор 
ежемесячно блокирует при-
мерно 100 префиксов услуг и 
около 170 мошеннических ин-
тернет-ресурсов.

Компания «ВымпелКом» 
(торговая марка «Билайн») 
также заверяет обществен-
ность, что предпринимает 
немало усилий для противо-
действия мошенничеству на 
сервисах контент-провайде-
ров. В первом полугодии 2011 
года компания также ввела 
систему мониторинга всех 
сервисов на коротких номе-
рах и  ужесточила санкции в 
отношении недобросовест-
ных партнеров. Во втором по-
лугодии 2011 года она прио-

становила работу 18 коротких 
номеров и более 200 раз бло-
кировала префиксы услуг до 
устранения недостатков или 
выяснения обстоятельств на-
рушений. Всего она вернула 
пострадавшим от мошенни-
чества абонентам около двух 
миллионов рублей.

Цифры-то, конечно, боль-
шие, однако вряд ли они мо-
гут хотя бы приблизиться к 
объему тех средств, что за-
работали на абонентах не-
добросовестные провайдеры 
и мошеннические конторы. 
Ведь общий объем рынка мо-
бильного мошенничества, по 
оценкам экспертов, составил 
за прошлый год более 15 мил-
лиардов рублей. Как говорит-
ся, почувствуйте разницу...

«Вам звонят 
из Берлина»

Наконец, еще один наби-
рающий популярность вид 
мобильного мошенничества 
- звонки с неизвестных номе-
ров. В последнее время все 
чаще и чаще петербуржцы и 
жители других городов Рос-
сии попадают в такую ситуа-
цию. На мобильный телефон 
поступает множество звонков 
с неизвестного абоненту но-
мера. Снять трубку человек не 
успевает - короткое «дзынь», 
и звонок сбрасывается. И так 
- десятки раз. Наконец, обо-
зленный абонент перезва-
нивает, чтобы разобраться с 

хулиганом, и «попадает» на 
дорогостоящий международ-
ный звонок. Сотовые опера-
торы об этой мошеннической 
схеме прекрасно знают, но, 
как утверждают, ничего с этим 

поделать не могут.
- Недавно нами был зафик-

сирован случай обзвона на-
ших абонентов с номера, пер-
вые цифры которого совпа-
дают с кодом Ленинградской 
области - 813, - рассказали в 
Северо-Западном филиале 
«Мегафона». - Там не было 
кода России - в этом случае 
номер должен был начинать-
ся с «+7». А это был междуна-
родный звонок - при попытке 
перезванивать на него вклю-
чался автоответчик. Абонент 
оплачивал дорогостоящий 
звонок за рубеж.

Но какую выгоду получает 
владелец номера, с которо-
го осуществляются звонки? 
Оказывается, что некоторые 
зарубежные операторы пре-
доставляют физическим или 
юридическим лицам следую-
щую услугу. Некая компания 
арендует телефонный номер 
у оператора, который платит 
своему партнеру опреде-
ленную сумму за входящие 
звонки. Соответственно, чем 
больше таких звонков, тем 
выше доход и этой компании, 
и оператора. В убытке, как 
обычно, исключительно або-
нент, по своему простодушию 
перезвонивший на незнако-
мый номер...

Кто защитит 
абонента?

Как мы видим, схемы мо-
бильного мошенничества по-
стоянно совершенствуются, 
становятся более сложны-
ми. На удочку попадаются не 
только дети и пенсионеры, но 
и вполне продвинутые поль-
зователи. Все они нуждаются 
в защите от аферистов, од-
нако силами исключительно 
сотовых операторов ее не 
обеспечить. Тем более по-
следние не будут лишать себя 
существенной части дохода - 
сотрудничество даже с недо-
бросовестными партнерами 
все равно приносит им день-
ги. Поэтому абоненту остает-
ся надеяться лишь на то, что 
государство обратит на ры-
нок сотовой связи самое при-
стальное внимание и наведет 
порядок.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС 

и Интерпресс

Жалобы на короткие номера - один 
из самых популярных поводов 
обращения к сотовым операторам. 
На рынке действуют тысячи контент-
провайдеров, которых можно 
разделить на добросовестных, 
не вполне добросовестных 
и откровенно мошеннических 
(последних, к сожалению, 
подавляющее большинство).



БАРАК Обама: «После вы-
боров у меня будет больше 
возможностей». Дмитрий 
Медведев по-английски: 
«Хорошо, я передам Вла-
димиру». Этот диалог пре-
зидента США и президен-
та России на Саммите по 
ядерной безопасности в 
Сеуле явно не предназна-
чался для посторонних 
ушей, но из-за включенных 
микрофонов стал известен 
всем. Говорили два лидера 
про систему ПРО.

СОЗДАВАЕМАЯ Соединен-
ными Штатами в Европе си-
стема противоракетной обо-
роны - наиболее острый во-
прос в отношениях России и 
Запада. Многим он кажется 
неразрешимым. Однако на 
саммите стало понятно: это 
не так.

- Диалог на эту тему не толь-
ко возможен, но и необходим, 
- заявил Дмитрий Медведев.

- Сейчас наступило время, 
когда наши команды начнут 
дискуссии по техническим 
вопросам, - в ответ сообщил 
Обама.

Впрочем, судя по нашумев-
шему инциденту с микрофо-
нами, это время еще не на-
ступило - нужно подождать 
ноября 2012 года, когда прой-
дут президентские выборы в 
США.

На публике стороны демон-
стрировали полное взаимо-
понимание. Барак Обама бла-
годарил Дмитрия Медведева 
за «перезагрузку» и заявил 
о надежде на продолжение 
сотрудничества. В ответ рос-
сийский президент пригласил 
друга Барака в гости в Россию 
- в Петербург.

- Я очень хотел бы посетить 
Санкт-Петербург, но боюсь, 
что сделаю это уже только по-
сле выборов, - отметил аме-
риканский президент.

Действительно, тогда тем 
для переговоров будет боль-
ше. И про ПРО, и про не-ПРО...

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  

«РОССИЯ - без вопросов! 
- главный геополитический 
враг Америки!» - с таким 
заявлением выступил Митт 
Ромни, считающийся наи-
более вероятным кандида-
том от республиканцев на 
предстоящих выборах.

СТОЛЬ откровенное при-
знание свидетельствует о 
том, что многие политики в 
США до сих пор находятся в 
плену стереотипов времен хо-
лодной войны. Ромни - пред-
ставитель этой части амери-
канского истеблишмента.

Он не одинок. Можно 
вспомнить Маккейна с его 
ковбойской риторикой.

Конечно же, мы не враги, 

мы - конкуренты. Но в том-то 
и дело, что на Западе многие 
не видят разницы между эти-
ми понятиями.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото ИТАР-ТАСС

- ЕСЛИ мы говорим о том, что выгодно 
российскому народу, то для начала нужно 
заметить: он весьма неоднороден и раз-
ношерстен.

Одна его часть - прозападная, проамери-
канская. Она стремится умчаться на Запад 
и проклясть эту неуютную, угрюмую землю 
- Россию… Конечно же, она считает, что 
наша страна должна следовать американ-
скому пути, лечь под США, стать ее сател-
литом, младшим братом и союзником. Эта 
часть народа против вражды с Америкой, 
боится, что мы будем с ней соперничать и, 
не дай бог, воевать. Она считает, что надо 
идти на любые уступки Штатам, сдать Си-
рию, отказаться от поддержки «этого про-
клятого» Ирана и в целом положиться на 
Запад.

Другая часть народа, к которой принад-
лежу и я, считает, что Америка - главный 
враг России. Она изначально была тако-
вой, еще в советские времена. Разгро-
мив Советский Союз в холодной войне, 
Америка оккупировала побежденную тер-
риторию, рассекла ее на части, отломила 

советские республики, уничтожила наши 
военную промышленность и армию, по-
ставила во всех центрах страны своих са-
теллитов. Однако покорность России мо-
жет кончиться, если между истеблишмен-
том России и США возникнет вражда. Эта 
часть народа надеется, что пришедший к 
власти Путин отсечет остаток американ-
ских связей, уничтожит западную агентуру, 
начнет заниматься российским вооруже-
нием и промышленностью, даст возмож-
ность дышать нашим научным школам.

И в этом смысле чем сложнее будут 
наши отношения с Америкой, чем боль-
ше американцев (типа Ромни и Маккейна) 
будут говорить, что Путина ждет судьба 
Каддафи, тем лучше для России: глава го-
сударства энергичнее будет заниматься 
возрождением державы. Мы не должны 
уступать Америке наши ценности, наши 
территории, наш Евразийский союз, кото-
рый она, конечно же, будет мешать созда-
вать. Поэтому наши страны должны враж-
довать и находиться по разные стороны 
баррикад.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

БОЛЬШАЯ 
ПОЛИТИКА

Медведев и Обама. Полутайное стало полуявным

Митт Ромни не одинок в своей 
ненависти к России

ГАЙД-ПАРК

Александр ПРОХАНОВ, 
писатель, публицист (Москва):

Сергей МАРКОВ, 
политолог (Москва):

- АМЕРИКА России и не друг, и не враг, а 
так… Все-таки США не имеют отношения к 
главным российским проблемам - слабо-
сти государственных институтов, засилью 
вороватых бюрократов и офисных магна-
тов…

Штаты - крупная страна, с которой нуж-
но научиться дружить в наших интересах. 
Принуждение к миру и сотрудничеству с 
Россией - такой должна быть наша поли-
тика в отношении США. И это не является 
труднодостижимой задачей. Ведь в США 
есть не только Ромни и консерваторы, но 
и такие дружественные России люди, как 
нынешний президент Барак Обама.

Неразрешимой нельзя считать и ситуа-
цию по ПРО. Да, она довольно сложная, но 
у России есть на нее довольно внятный от-
вет. Это - выход из договора по СНВ и за-
мена моноблоков на наших ракетах на раз-
деляющиеся боеголовки. Условно говоря, 
если сейчас на ракете стоит одна бомба, 
то будет 12 - 15 - перехватить их очень 
сложно. Американцы знают, что возможен 
такой ответ со стороны России, поэтому 
будут вынуждены идти на компромисс. 
США вообще привыкли вести переговоры 
по принципу беседы ковбоя с индейцами. 
Так вот, России надо научиться быть ков-
боем, а не индейцем.

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор СПбГУ:

- СЧИТАЮ, что терминами «враг» или 
«друг» в приложении к США оперировать 
не вполне корректно. Америка для нас - 
геополитический соперник, входящий в 
первую тройку наряду с Китаем и Евросо-
юзом. Речь идет о глобальной конкурен-
ции за рынки, сырье и влияние.

Мы должны помнить, что Россия - един-
ственная страна на земном шаре, которая 
в случае необходимости может уничто-
жить США. США, в свою очередь, также 
могут уничтожить Россию. Поэтому со-
перничество между нашими странами 

сохранится. Россия - слишком большая и 
сильная, чтобы стать сателлитом Соеди-
ненных Штатов. И любой лидер нашего го-
сударства будет проводить независимую 
политику. При этом по отдельным пози-
циям возможно достижение компромисса 
между странами.

Да, США не нужна сильная Россия. Но 
им также не нужна Россия, в которой бы 
наступил хаос. Поэтому Америка будет 
стараться сделать нас слабее, чем мы 
есть, но никогда не устроит у нас что-то 
типа Югославии образца 1990-х годов.

СОЕДИНЕННЫЕ Штаты
Америки долгие годы 
были врагом Советско-
го Союза, но являются 
ли они врагом России? 
Как нам дальше стро-
ить отношения с миро-
вой супердержавой? Об 
этом размышляют экс-
перты «Смены».

США для России 
и не друг, и не 
враг, а так…

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

«Чем сильнее вражда, 
тем сильнее Россия»

«Мы должны дружить 
в своих интересах»

«Америка - 
наш геополитический соперник»

Микрофон 
включен!

США и Россия вернутся к теме ПРО 
после ноябрьских выборов

Оговорка по Ромни
Кандидат в президенты США 

назвал нашу страну 
главным врагом Америки
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Кофи Аннан: 

миссия невыполнима?
Россия заставила считаться со своей позицией по Сирии, 

но до урегулирования ситуации в этой стране еще очень далеко

«Я ОЧЕНЬ рад, что наши 
коллеги отказались от 
ультиматумов и угроз», - 
сказал глава российско-
го МИДа Сергей Лавров, 
когда Совет Безопасности 
ООН единогласно одобрил 
план мирного урегулирова-
ния сирийского конфликта, 
в соответствии с которым 
прекратить огонь должны и 
правительственные силы, 
и боевики оппозиции. 
Спецпосланником ООН по 
Сирии стал Кофи Аннан. Но 
справится ли он с возло-
женной на него задачей?

Нельзя 
допустить 

«игру в одни 
ворота»!

Недавно Кофи Аннан приез-
жал на переговоры в Москву, 
и Россия со своей стороны 
пообещала ему всяческую 
поддержку. Однако руководи-
тели нашей страны подчерк-
нули, что остановить крово-
пролитие будет невозможно, 
«не положив конец внешней 
вооруженной подпитке оппо-
зиции и ее политической под-
держке».

Увы, вряд ли западные по-
литики и некоторые амбици-
озные монархии Персидско-
го залива, которые мечтают 
устроить передел Сирии, пре-
кратят поддержку сирийской 
оппозиции. Внешне Америка 
и ее союзники в Совете Безо-
пасности ООН были вынужде-
ны одобрить миротворческий 
план Кофи Аннана, но, похо-
же, трактуют они его исключи-
тельно в свою пользу. В плане 
есть пункт о выводе войск 
обеих сторон конфликта из 
крупных городов. И вот на 
днях госсекретарь США Хил-
лари Клинтон потребовала 
от Башара Асада немедленно 
вывести правительственные 
войска из городов, где про-
должаются бои с «повстанца-
ми». О самих «повстанцах» и 
слова не было сказано, к ним 
никаких требований госпожа 
Клинтон не предъявила. Такая 
явная поддержка только од-
ной стороны конфликта идет 
вразрез с утвержденным ООН 
планом Кофи Аннана, кото-
рый не подразумевает «игру в 
одни ворота»!

Срыв 
«ливийского 

варианта»
- С одной стороны, наша 

дипломатия действительно 

одержала победу, - говорит 
президент Института Ближ-
него Востока Евгений Сата-
новский. - То, что Россия до-
жала наших западных коллег, 
не дала вытереть о себя ноги, 
радует. У западных политиков 
было ощущение вседозво-
ленности: что хотим, то и де-
лаем. И это ощущение вдруг 
оказалось ошибочным. Рос-
сия благодаря ряду дипло-
матических комбинаций ока-
залась ключевой страной в 
сирийской политической си-
туации. Барак Обама не мо-
жет сейчас действовать без 
санкции ООН. Он ведь миро-
творец, дипломат, получил 
Нобелевскую премию мира и 
вообще президент-демократ! 
Если сейчас Обама решится 
воевать в Сирии без санкции 
ООН, то чем он будет отли-
чаться от Джорджа Буша, ко-
торый таким образом посту-
пил с Ираком? К тому же ско-
ро выборы… Поймали Амери-
ку на «встречный крюк», как 

говорят боксеры. Исходя из 
всего этого, понятно, каков 
лимит возможностей наших 
партнеров, коллег и конку-
рентов - он существенно бо-
лее ограничен, чем полагали 
еще недавно. Это действи-
тельно повод для радости. 
Но, к сожалению, это совер-
шенно не означает, что зав-
тра в Сирии закончится граж-
данская война. Война - это 
война, ее можно проиграть 
или выиграть. Сейчас закон-
чился первый этап противо-
стояния, причем закончился 
достаточно благополучно для 
центрального правительства, 
которое смогло зачистить 
плацдармы, захваченные оп-
позицией, и таким образом 
сорвало «ливийский вари-
ант». Безусловно, оно смогло 
это сделать только потому, 
что имело запас времени, ко-
торый ему предоставила ди-
пломатическая позиция Рос-
сии и Китая.

Однако вряд ли мятежников 

удастся быстро подавить с 
учетом того, что их продолжа-
ют снабжать деньгами, ору-
жием, техникой и боевиками. 
И это при том, что сирийская 
вооруженная оппозиция все 
больше демонстрирует свою 
террористическую суть, не 
гнушаясь устраивать взрывы 
в мирных городах, расстрели-
вая кортежи представителей 
правительства. Случись та-
кое в США или странах Евро-
пы, вердикт был бы один: это 
террористы, которых следует 
немедленно уничтожить. Но 
когда подобное происходит 
в Сирии, западные полити-
ки лицемерно называют это 
борьбой за свободу и демо-
кратию сирийского народа!

Чем знаменит 
Аннан

При таком раскладе поли-
тологи почти не верят в успех 
миссии Кофи Аннана. У спец-
посланника ООН, к сожале-
нию, сейчас попросту нет ре-
альных рычагов воздействия. 

- Ну заедет Кофи Аннан в 
Сирию, поговорит, выскажет 
свое мнение, передаст некое 
послание мирового сообще-
ства, - продолжает Евгений 
Сатановский. - Но с чего вы 
взяли, что он сможет остано-
вить тяжелую гражданскую 
войну, которая проплачивает-
ся, организуется в том числе 
перегоном боевиков и оружия 
на деньги Катара и Саудов-
ской Аравии при активней-
шем участии этих ваххабит-
ских монархий Персидского 
залива?! Тем более, прямо 
скажу, Кофи Аннан не самый 
эффективный дипломат-ми-
ротворец. Ни одна из тех мис-
сий, которыми он занимался, 
за исключением его личной 
карьеры, не удалась. Он про-
валил референдум по воссо-
единению Кипра - это труд-
но было сделать, но ему это 
удалось. Он провалил рефе-
рендум по Западной Сахаре. 
Наконец, самыми тяжелыми 
последствиями его диплома-
тической деятельности стали 
события в Руанде, где Аннан 
не смог предотвратить гено-
цид тутси. Несколько сотен 
тысяч человек были убиты там 
варварским способом, когда 
Аннан был заместителем Ге-
нерального секретаря ООН 
и в его ведении находились 
миротворческие миссии. Вот 
чем Кофи Аннан запомнился! 
Ну а еще тем, что попытался 
запретить тогдашнему пред-
ставителю России при ООН 
Сергею Лаврову курить в зда-
нии Организации Объеди-
ненных Наций. И эти попытки 
тоже провалились, потому 
что Лавров там как курил, так 
и продолжает курить. Я очень 
сомневаюсь, что такой чело-
век сможет разрешить слож-
нейшую сирийскую ситуацию.

«Слетит Асад, 
и исламисты 

полезут к нам!»
По мнению Сатановского, 

либо у Башара Асада «хватит 
штыков, чтобы победить», 
либо Сирия развалится и де-
факто перестанет существо-
вать.

- Задачи, которые ставят 
перед собой Катар и Сау-
довская Аравия, помогая си-
рийским повстанцам, - это 
уничтожение режима Асада 
и полная зачистка Сирии от 
алавитов (шиитского ответ-
вления ислама, к которому 
принадлежит клан Асада), - 
отмечает ученый. - Поэтому, 
чтобы закончилась граждан-
ская война в Сирии, надо как 
минимум устроить револю-
ции в Катаре и в Саудовской 
Аравии и заставить эти две 
замечательные страны, ко-
торые сейчас мечтают об ис-
ламистском халифате, зани-
маться их внутренними про-
блемами, а не устраивать эти 
проблемы всему Ближнему 
Востоку! А пока в сирийский 
конфликт вкачиваются безум-
ные деньги, лидеры арабских 
монархий, которые увидели 
возможность перераспреде-
лить в свою пользу весь араб-
ский мир, так просто не оста-
новятся. Тем более им сейчас 
потворствует Америка, имею-
щая на Ближнем Востоке свои 
интересы.

У России, которая не хо-
чет «взрыва» всего Ближнего 
Востока, тоже, безусловно, 
есть свои интересы. Причем 
как экономические, так и во-
просы собственной безопас-
ности.

- Если слетит Башар Асад, 
то неизбежна активизация 
радикальных исламистских 
организаций, и тогда все эти 
исламисты и террористы по-
лезут к нам, - уверен эксперт 
Института стратегических 
оценок и анализа Сергей Де-
миденко, который уже боль-
ше пятнадцати лет занимает-
ся Ближним Востоком. - На 
мой взгляд, дальше события 
будут развиваться по преж-
нему сценарию. А миссия 
спецпосланника ООН, к со-
жалению, не сможет на это 
серьезно повлиять. Башара 
Асада все равно будут валить. 
Саудовская Аравия и Катар, 
закусив удила, идут в этом 
направлении. Запад будет за 
этим наблюдать и выражать 
поддержку, потому что если 
монархиям удастся сбросить 
Башара Асада, то таким обра-
зом они отрубят правую руку 
Ирану. Тут, как говорится, ни-
чего личного. К самому Асаду 
претензии мизерные. Главное 
- это насолить Ирану, который 
и является суперцелью во 
всей этой стратегии.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

У спецпосланника ООН мало шансов на мирное урегулирование 
сирийского конфликта

БОЛЬШАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ
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Анатолий ВАССЕРМАН: 

«Российскую власть будут 
атаковать еще очень долго»
«Болотной» оппозиции нечего предложить народу, кроме криков на площадях

АНТИПУТИНСКАЯ оппо-
зиция лишается поддерж-
ки. Налицо - тенденция к 
уменьшению числа участ-
ников уличных мероприя-
тий. Что это - горькое разо-
чарование или долгождан-
ное прозрение? Продолжит 
ли оппозиция раскачивать 
лодку? Об этом мы беседу-
ем с известным публици-
стом, политконсультантом, 
эрудитом Анатолием Вас-
серманом.

«Навальный 
осуществил 

уже 20 пунктов 
Шарпа»

- Анатолий Александро-
вич, можно ли говорить о 
том, что несистемная оппо-
зиция окончательно потер-
пела фиаско?

- Действительно, протест-
ное движение в значительной 
мере «сдулось». Тем не менее 
риск новых протестов сохра-
няется. Теоретически не ис-
ключен всплеск явных беспо-
рядков непосредственно пе-
ред инаугурацией президента 
с целью добиться введения 
чрезвычайного положения в 
стране и на этом основании 
отсрочить передачу власти 
новому главе государства. 
Однако реализация такого 
сценария мне кажется мало-
вероятной. Он столь очеви-
ден, что власть, несомненно, 
тоже подготовила какие-то 
силовые «сюрпризы» на этот 
случай.

- А в каком случае такой 
сценарий мог бы реализо-
ваться?

- Беда в том, что значи-
тельная часть деятелей, на-
ходящихся сейчас у власти, 
также не заинтересована ее 
отдавать. Уже хотя бы потому, 
что такие «уважаемые» люди, 
как, например, руководитель 
Института современного раз-
вития, вряд ли сохранят при 
новом президенте такое же 
влияние, какое имели при 
нынешнем. Соответственно, 
эти люди постоянно пред-
лагают «разнобезобразные» 
сценарии срыва процесса 
передачи власти. Уже сейчас 
многие деятели несистем-
ной оппозиции и господа из 
президентского окружения 
на публике ведут себя так, 
словно на выборах победил 
либо Прохоров, либо Удаль-
цов, но никак не Путин. В по-
рядке дембельского аккорда 
они предпринимают ряд мер, 
призванных вернуть полити-
ческую обстановку в стране 

к ельцинским временам. Я 
очень боюсь, что эта хуцпа - 
безосновательная и беспре-
дельная наглость - будет в 
какой-то момент поддержана 
очередным всплеском про-
тестного движения.

- На ваш взгляд, измени-
лась ли за последнее вре-
мя стратегия и тактика оп-
позиции?

- До сих пор оппозиция опи-
ралась на надежный учеб-
ник - книгу Джина Шарпа «От 
диктатуры к демократии». 
Шарп написал ее в 1993-м - 
якобы в помощь бирманской 
оппозиции в борьбе с воен-
ной диктатурой. Бирмой все 
еще правят военные. Как я 
уже говорил в нашей с вами 
февральской беседе, с помо-
щью описанных в этой книге 
мер любая демократия пре-
вращается в диктатуру. По 
методу Шарпа демократиче-
скую власть легко раскачать 
и свалить. Навальный, напри-
мер, успел воспроизвести 
уже более 20 пунктов из 193, 
перечисленных Шарпом. Но 
неожиданно оказалось: у нас 
эти трюки работают в ограни-
ченных пределах. Для реали-
зации рецептов Шарпа необ-
ходимо, чтобы в самой власти 
скопилась критическая масса 
желающих отдать ее кому по-
пало. У нас такой критической 
массы нет. Соответственно, 
рецепты Шарпа не сработа-
ли. Несомненно, теперь будут 
разрабатываться какие-то 
новые способы. Какие - пока 
сказать не возьмусь, так как 
не работаю в пользу оппози-
ции. Но думаю, когда эти ме-
тоды будут применены, и для 
них найдутся противоядия.

Революционеры 
не готовы 

опустить руки
- Многие эксперты го-

ворят, что протест ослаб 
в связи с разочарованием 
большинства участников 

митингов…
- Сами участники митингов 

далеко не однородны. На-
сколько я могу судить, в лю-
бом «цветном» бунте - будь 
то Сербия, Грузия, Украина 
или Египет - основную про-
тестную массу составляют 
люди, совершенно искренне 
верующие, что так жить боль-
ше нельзя, что надо жить не 
по лжи. Им кажется, что до-
статочно заменить нынеш-
нюю власть новой - и все на-
ладится. В тех странах, где 
«цветные» бунты удались, эти 
люди достаточно быстро на 
собственной шкуре постигли 
ошибочность своих представ-
лений. У нас, по счастью, пока 
дело не дошло до испытания 
на собственной шкуре. По-
этому протестующие разоча-
рованы в основном тем, что 
у них ничего не вышло. Но с 
другой стороны, они понима-
ют, что ближайший удобный 
случай представится еще не 
очень скоро. Поэтому пока 
эти люди вынуждены вернуть-
ся к привычной работе. Тем 
более что она кормит значи-
тельно лучше, чем митинги.

- Однако этого не ска-
жешь о лидерах оппози-
ции…

- Да, эта группа очень не-
большая, но заметная - в нее 
входят профессионалы во 
всех смыслах этого слова. 
Вплоть до того, что сам На-
вальный прошел четырехме-
сячное обучение на курсах 
при Йельском университете. 
Судя по опубликованной про-
грамме курсов, там препода-
ют методику Шарпа. Интерес-
но, что на эти курсы практиче-
ски не допускают граждан са-
мих Соединенных Государств 
Америки. А те немногие, кто 
их прошел, работают где 
угодно, только не в Соеди-
ненных Государствах. Такие 
профессионалы, как Наваль-
ный, естественно, расстрое-
ны в первую очередь тем, что 
вожделенная кормушка про-
летела мимо носа, что власть 
им теперь довольно долго не 
светит. Но они будут искать 

какие-то новые способы про-
рваться в Кремль. Например, 
через рекомендации Инсти-
тута современного развития, 
через Совет по развитию 
гражданского общества и 
правам человека при прези-
денте РФ, через несметное 
множество самопровозгла-
шенных организаций, чьи ли-
деры считают себя совестью 
нации. Словом, «профессио-
налы» разочарованы не слиш-
ком, опускать руки не намере-
ны и, несомненно, еще долго 
будут мозолить нам глаза и 
мозги.

Второй волны 
кризиса 

опасаться 
не стоит

- Как вы думаете, на-
сколько скоро после инау-
гурации Путина оппозиция 
пойдет в новую атаку на 
власть?

- Есть такая хорошая пого-
ворка: «Волк - санитар леса». 
Хищник нападает прежде все-
го на тех, кто может оказать 
ему наименьшее сопротивле-
ние, тех, кто ослаб или ранен. 
Как только власть в любой 
стране показывает слабость, 
ее начинают атаковать. При-
чем слабость может прояв-
ляться по-разному. Скажем, 
реагировать на необоснован-
ные обвинения - несомненно, 
слабость. Не реагировать на 
обоснованные обвинения - 
тоже слабость, хотя и друго-
го рода. К сожалению, наша 
власть склонна шарахаться 
из одной крайности в дру-
гую и редко придерживается 
разумной позиции: прини-
мать к сведению все, а реа-
гировать лишь на то, что по-
настоящему заслуживает ре-
акции. Поэтому нашу власть 
будут атаковать еще очень 
долго - в надежде на то, что 
она где-то проявит слабину.

- Сейчас достаточно ча-
сто высказывается мнение 
о том, что «звездный час» 
оппозиции придет, когда 
нас настигнет вторая волна 
экономического кризиса…

- Думаю, что следующую 
волну полномасштабного 
кризиса наша страна пере-
живет значительно легче, чем 
первую. Причина проста: мы 
уже сейчас делаем шаги к 
формированию такого боль-
шого рынка, чтобы быть са-
модостаточными. По оценкам 
разных специалистов, суще-
ствует некий критический по-
рог численности населения, 
ниже которого новые разра-
ботки заведомо не окупают-
ся на собственном рынке. В 
данный момент Россия нахо-
дится ниже этого порога. По 
достаточно обоснованным 

оценкам, для нас он лежит 
на уровне 200 миллионов че-
ловек. То есть когда будет 
создан единый рынок на про-
странстве СНГ и заработает в 
полном объеме соглашение, 
заключенное еще в середи-
не октября прошлого года, 
рынок вообще сможет не ре-
агировать на превратности 
второй Великой депрессии. 
Так же, как Советский Союз 
после того, как сумел запу-
стить у себя самодостаточ-
ный рынок в начале 1930-х го-
дов, уже не ощущал последу-
ющие удары первой Великой 
депрессии. Думаю, что атаки 
на нашу страну и власть будут 
связаны вовсе не с очередны-
ми ударами кризиса. От нас 
будут добиваться, чтобы мы 
не строили единый рынок, а 
оставались исключительно 
рынком сбыта зарубежной 
продукции. Если удастся это 
преодолеть и довести до кон-
ца построение единого рынка 
на всем постсоветском про-
странстве, то все, что будет 
происходить дальше, для нас 
уже совершенно не страшно. 
Ни в экономическом, ни в по-
литическом смысле.

Им не хватает 
идей

- Можно ли рассчитывать 
на то, что после вступле-
ния в силу закона об упро-
щении регистрации партий 
часть несистемной оппо-
зиции перенаправит свою 
энергию с улицы именно в 
это русло?

- Та часть оппозиции, у кото-
рой были внятные идеи, име-
ла множество возможностей 
их осуществить. Вспомните 
хотя бы бывшего деятеля оп-
позиции, а ныне губернатора 
Кировской области Никиту 
Белых. Он, правда, ничем не 
лучше среднероссийского 
губернаторского уровня, но и 
не хуже. К сожалению, основ-
ная доля идей нынешней оп-
позиции сводится к возврату 
либо в 1990-е, либо в 1970-е. 
Рассчитывать на то, что об-
легчение строительства пар-
тий заодно облегчит и выра-
ботку идей, вокруг которых 
они смогут объединиться, 
- слишком прекраснодуш-
но. И, я уверен, такой расчет 
не оправдается. Оппозиция 
тоже неплохо понимает это. 
Поэтому большая ее часть 
скорее всего продолжит ми-
тинговать - дабы скрыть этим, 
что им нечего предложить на-
роду, кроме криков…

- Как-то грустно осоз-
навать, что митинги будут 
проходить на регулярной 
основе еще очень долго…

- Зима в России тоже быва-
ет регулярно. Ну и что?

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

Вассерман рад, что рецепты Джина Шарпа в нашей стране 
не сработали

АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ
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Полицейских испортили 

плохие фильмы?
Руководство МВД ищет способы перевоспитать личный состав

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ и 
нравственное здоровье по-
лицейских стало одной из 
самых обсуждаемых тем 
минувшей недели. В Мо-
сковском университете 
МВД прошла конференция 
под названием «Духов-
ность. Нравственность. 
Закон», в которой приняли 
участие не только министр 
внутренних дел Рашид 
Нургалиев, но и Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл, деятели культуры 
и искусства.

РЕФОРМА МВД заверши-
лась, но чуда не случилось: 
новоиспеченные полицей-
ские так и не стали настоящи-
ми защитниками общества. 
Что, впрочем, было легко 
предсказать. Поэтому Рус-
ская православная церковь 
выразила готовность занять-
ся перевоспитанием сотруд-
ников правоохранительных 
органов. Патриарх Кирилл 
заявил, что «огромную от-
ветственность за подготовку 
полицейских должны нести 
традиционные религиозные 
организации». Ведь корни 
проблемы - в безнравствен-
ности российского общества. 
Работу в полиции он сравнил 
с пребыванием в инфекцион-
ном изоляторе.

- Очень легко заразиться 
одним, другим, третьим, - за-
явил патриарх Кирилл. - Мы 
что, суперменов облачаем 
в форму полицейских и на-
правляем их туда, где гниль, 
где разложение, где духовная 
гангрена, где холера и чума, 
передающиеся гораздо лег-
че, чем физические холера и 
чума? Мы молодых мальчиков 
и девочек туда отправляем.

Знаменитый актер Василий 
Лановой заявил, что качество 
работы не зависит от раз-
мера зарплаты полицейских 

и увеличение денежного до-
вольствия априори не могло 
сказаться на улучшении дея-
тельности внутренних орга-
нов. Он отметил важную роль 
кино и телевидения в деле 
воспитания духовно здоровой 
молодежи.

- Вопрос совсем не в ре-
форме МВД, вопрос более 
широкий, глубокий, - считает 
Лановой. - И в образовании, и 
в проблемах телевидения, и в 
пустоте кинематографа.

Член Общественной па-
латы адвокат Генри Резник, 
подводя своеобразные итоги 
многочасовой беседы, за-
явил, что полиция не должна 
быть срезом общества, она 
должна быть лучше него. Он 
единственный вспомнил о 
преступлении в Казани, ког-

да задержанный сотрудника-
ми полиции гражданин погиб 
в результате примененных к 
нему пыток и издевательств.

- Я не отрицаю, что необ-
ходимо следить за эмоцио-
нальным и психологическим 
состоянием сотрудников по-
лиции, но когда поведение 
становится массовым - ищите 
причины не внутри людей, а в 
социальных условиях, - ска-
зал он. - МВД пока не ушло от 
«палочной системы». Поли-
цейские боятся, что их снимут 
либо за низкую раскрывае-
мость, либо за высокую «со-
вершаемость» преступлений 
на их территории. Надо не на 
словах, а на деле уйти от «па-
лочной системы».

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПРЕОДОЛЕНИЕ 
БЕЗДУХОВНОСТИ

Духовность и нравственность - вот что спасет полицию

Эдуард ХИЛЬ, 
певец:
- Не надо делать полицию добрее! Вообще не надо нам 

полиции. Зачем мы отказались от названия «милиция»? В 
слове «милиция» - оттенок милости, милосердия, оно вос-
принималось как родное. А что такое полиция? Сразу вспо-
минаются немецкие оккупанты... Очень много лет должно 
пройти, чтобы люди забыли, что полицаи - это предатели, 
фашистские прихвостни. Психологический груз названия 
«полиция» висит тяжким грузом на его сотрудниках. Служба 
получается как бы не народной, а оккупационной. Возмож-
но, отсюда и жесткое отношение к людям - как к чужим.

Андрей КИВИНОВ, 
писатель:
- Легко! Надо «всего лишь» сделать весь наш народ до-

брее. Будет народ добрее - и полиция станет гуманнее. 
Ведь не форма делает человека жестоким, а обстоятель-
ства и его личные качества. Подонков хватает в любом об-
личье.

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- Эту полицию уже не сделаешь добрее... Сколько там уже 

чисток, переаттестаций и инноваций прошло? И ведь все 
бесполезно! Нужно создавать другую правоохранительную 
структуру. И лекциями о гуманизме, на мой взгляд, сегодня 
положение не исправишь. Если человек добрый, то он всю 
жизнь добрый, а если он не представляет себе, что такое 
гуманность, то и на пальцах объяснять ему это бесполезно. 
Таких надо просто отстранять от работы с людьми.

Михаил МОРОЗОВ, 
актер:
- Как человек более или менее честный отвечу прямо: не 

знаю...

Андрей ТЫНДИК, 
адвокат:
- Увы, но рецепта тут нет. Во-первых, это проблема не 

только нашей страны. Полагаю, что среднестатистический 
американский коп ничем не гуманнее нашего полицейско-
го. Так что добреть надо, скорее всего, в международном 
масштабе. Работать над этим процессом совместно с дру-
гими государствами, подобно совместной борьбе с нарко-
тиками. Во-вторых, самым действенным методом для на-
ведения порядка в правоохранительных органах я считаю 
усиление роли суда в контроле за полицейскими структура-
ми. Сейчас суд по любым категориям дел заведомо стоит 
на стороне полицейского и дает ему приоритет перед обыч-
ным человеком.

Игорь МАСЛЕННИКОВ, 
кинорежиссер:
- У меня лично нет никаких впечатлений о работе полиции, 

тем более негативных. Поэтому трудно что-то рекомендо-
вать. И я не вижу необходимости огульно обвинять МВД в 
поголовной жестокости и сгущать краски до черноты. Во-
пиющие же случаи, о которых сообщают СМИ, потому и во-
пиющие, что выходят из ряда вон на общем фоне. А мне ка-
жется, что все идет своим путем и нормально развивается. 
Будет страна укрепляться - будет крепнуть и полиция. Будет 
общество гуманнее - гуманнее станет и полиция.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

РАШИД Нургалиев предложил ввести новую дис-
циплину в профильных учебных заведениях МВД. 
Будущим полицейским планируется преподавать 
основы… «человеколюбия» - гуманного отношения 
к людям.

Как сделать 
полицию добрее?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Стражей порядка ждут 
новые проверки

В МВД не исключают проведения повторной 
переаттестации для всех сотрудников

ПОСЛЕ страшного пре-
ступления в отделе поли-
ции «Дальний» началась 
новая переаттестация со-
трудников в Казани. 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ министра 
внутренних дел Сергей Гера-

симов не исключил, что этот 
опыт может распространить-
ся на всю систему МВД.

- Если, конечно, будет при-
нято соответствующее поли-
тическое решение, - добавил 
он.

Вместе с тем Герасимов от-
метил, что лично он выступа-
ет против всеобщей допол-
нительной переаттестации 
сотрудников МВД. Ведь тогда 
придется признать, что с пер-

вой переаттестацией ничего 
не вышло. Между тем именно 
такого мнения придержива-
ются многие эксперты.

- Переаттестация сотрудни-
ков полиции прошла за полто-
ра месяца. Это была фикция, 
так как за такой короткий срок 
невозможно было ее прове-
сти! - уверен депутат Госдумы 
Александр Хинштейн. 

Юлия 
ФРОЛОВА

РАДИКАЛЬНОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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Трещины есть - виноватых нет

Госстройнадзор не нашел нарушений в действиях застройщика 
на Большой Пушкарской, 22

Потеряли Литературный дом. 
Потеряем Дом журналиста?

Из-за сноса здания на Невском, 68, затрещало по швам здание на Невском, 70

СТРОЙКА на месте Пуш-
карских бань в Петроград-
ском районе наконец-то 
оказалась в центре внима-
ния властей. Долгое время 
на многочисленные публи-
кации нашей газеты, пись-
ма встревоженных жильцов 
и даже депутатские запро-
сы не реагировал никто: 
ни Смольный, ни районная 
администрация. Заинте-
ресованные лица получали 
лишь отписки. На прошлой 
неделе все изменилось.

КАЗАЛОСЬ, что случилось 
чудо: губернатор Георгий 
Полтавченко увидел по кана-
лу 100ТВ сюжет о пагубном 
влиянии стройки на состоя-
ние окрестных домов и устро-
ил подчиненным разнос. Пря-
мо на заседании правитель-
ства под прицелом телекамер 
он грозно вопрошал:

- Кто может прокомменти-
ровать мне ситуацию вокруг 
Пушкарских бань? Молчание? 
Никто телевизор не смотрит, 
кроме губернатора, видимо! 
В 11 часов вечера все работа-
ют, видимо! Это хорошо…

Однако уже через день ста-
ло понятно, что чуда все-таки 
не случилось: Госстройнадзор 
по традиции никаких наруше-
ний в действиях застройщи-
ка не усмотрел, да и вообще 
связи между трещинами в 

домах и началом возведения 
бизнес-центра не нашел.

- Все трещины и дефекты 
были зафиксированы еще в 
отчете 2007 года, то есть до 
того, как были начаты рабо-
ты на площадке, - отметил на 
спешно созванном брифинге 
глава Госстройнадзора Алек-
сандр Орт, размахивая книгой 
с фотографиями, сделанны-
ми в квартирах дома № 31 
по Большому проспекту Пе-
троградской стороны. - Рас-
крытие существующих тре-
щин произошло в пределах 
одного-полутора миллиме-
тров при допустимом значе-
нии 10 - 20 миллиметров. На 
объекте ведется постоянный 
мониторинг. Если появятся 
запредельные отклонения, 

будут приняты серьезные 
меры, вплоть до приостанов-
ки работ. Сегодня такой необ-
ходимости нет.

Также Александр Орт сооб-
щил, что собственно стройка 
на месте Пушкарских бань 
пока не начата - сейчас ведут-

ся подготовительные работы 
по укреплению фундаментов 
проблемных домов.

Результаты проверки Гос-
стройнадзора жители дома 
№ 31 встретили с недоуме-
нием. Татьяна Калинина, на-
пример, вела свой «дневник 
разрушений» с самого на-
чала реконструкции. И четко 
зафиксировала время появ-
ления трещин на фасаде и в 
квартирах жильцов - октябрь 
2008-го. В это время здесь 
как раз устанавливались бу-
ронабивные сваи длиной 15 
метров.

- Действительно, наш дом 
старый - и кое-где небольшие 
трещины к началу строитель-
ства были, - говорит она. - Од-
нако, когда вбивали сваи, по 

дому пошли новые трещины. 
Например, в августе-сентя-
бре 2008-го нам делали кос-
метический ремонт фасада. 
Естественно, никаких дефек-
тов на нем не было. Но уже в 
октябре вдоль фасада пошли 
громадные трещины.

- То, что сделали с нашим 
домом, - это не укрепление, 
а разрушение, - возмуща-
ется еще один житель дома, 
строитель с большим стажем 
Борис Сергеев. - Сегодня у 
нас окончательно опустились 
руки - ощущение полной без-
надежности... Чиновники не 
хотят видеть очевидного. По-
хоже, лучшим доказатель-
ством нашей правоты будут 
развалины нашего дома...

Жильцам дома № 31 мож-
но только посочувствовать. 
Жить в нескольких метрах от 
грандиозной стройки - само 
по себе удовольствие не из 
приятных. Так теперь они еще 
и вынуждены доказывать, что 
не сами виноваты в разру-
шении собственного дома! А 
именно это им пытаются вну-
шить чиновники.

Ответственная власть долж-
на была с самого начала не 
допускать масштабного стро-
ительства (а пятиэтажный 
бизнес-центр с подземным 
паркингом, согласитесь, не 
шутка) по соседству с дома-
ми, состояние которых далеко 
от идеального. Однако чинов-
ники по обыкновению назвали 
происходящее реконструкци-
ей - сколько раз так уже было! 
- и единым фронтом встали 
на сторону застройщика. А 
люди как-нибудь переживут    
- глядишь, их дом и вправду 
не рухнет. «Зато рядом будет 
баня, пусть даже встроенная 
в бизнес-центр», - успокаива-
ют чиновники.

Ольга РЯБИНИНА

ЗДАНИЕ Дома журна-
листа, построенное еще 
в 1820 году и являющее-
ся архитектурно-художе-
ственным памятником, 
разрушается. В старин-
ном особняке на Невском, 
70, не осталось ни одного 
зала, на стенах которого 
не было бы паутины тре-
щин. Руководство Санкт-
Петербургского союза 
журналистов уверено, что 
все это - результат строи-
тельных работ, развернув-
шихся по соседству - на 
месте снесенного Литера-
турного дома.

…ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Союза 
журналистов Людмила Фо-
мичева проводит экскурсию 
по историческому особняку.

- Вот смотрите, какая тре-
щина появилась на лестни-
це, ведущей на третий этаж, 
- показывает Людмила Дми-
триевна. - Смотреть на нее 
страшно. Это ведь угроза бе-

зопасности людей!
А вот парадные 

залы особняка, где 
регулярно проходит 
множество публич-
ных мероприятий. 
Косметический ре-
монт был сделан в 
2008 году, но по сте-
нам уже пошли тре-
щины.

- Это что же долж-
но случиться со 

зданием, чтобы подоконник 
в Зеленой гостиной выгнул-
ся дугой! - говорит Анатолий 
Моргунов, директор Санкт-
Петербургского центра ин-
формационной поддержки, 
отвечающего за состояние 
здания на Невском, 70.

Из Зеленой гостиной попа-
даем в Зеленый зал. На сте-
нах - тоже трещины, которые 
постепенно расширяются и 
удлиняются. Но вот парадокс: 

экспертиза, проведенная по 
заказу застройщика, не выя-
вила связи между стройкой на 
Невском, 68, и плачевным со-
стоянием Дома журналиста.

По словам Фомичевой, ко-
личество разных комиссий, 
перебывавших в здании на 
Невском, 70, уже не подда-
ется исчислению. Обещания, 
которые она слышала, сыпа-
лись как из рога изобилия. 
Однако противоаварийные 
работы так и не были начаты. 

- Состояние здания вызы-
вает у меня очень большую 
тревогу, - говорит Людми-
ла Дмитриевна. - Мы можем 
безвозвратно потерять Дом 
журналиста. Необходимо 
осушать подвалы, укреплять 
фундамент, а потом начинать 
реконструкцию здания. Меня 
очень пугают предложения со 
стороны ряда ответственных 
лиц: мол, пусть сначала на 
Невском, 68, фасад возведут, 
а потом можно будет и вашим 
зданием заняться...

Руководство Союза журна-
листов считает это неприем-
лемым.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СКАНДАЛА

ИСЧЕЗАЮЩЕЕ 
НАСЛЕДИЕ

«После заявления руководителя 
Госстройнадзора господина Орта 
у нас опустились руки - ощущение 
полной безнадежности, - говорят 
жильцы дома. - Чиновники не хотят 
видеть очевидного. Похоже, лучшим 
доказательством нашей правоты 
будут развалины нашего дома».

Людмила Фомичева показывает 
потрескавшиеся стены

Разве не опасно ходить по таким лестницам?
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От «розово-голубых» 
ждут провокаций

Депутат Виталий Милонов 
советует представителям «секс-меньшинств» 

держаться от детей подальше

ПЕТЕРБУРГСКИЙ закон 
о запрете пропаганды го-
мосексуализма вступил в 
силу. «Секс-меньшинства», 
не желающие с этим ми-
риться, резко активизи-
ровались: они намерены 
провести специальный 
гей-семинар для журнали-
стов и, возможно, устроят 
серию пикетов у детских 
учреждений Петербурга.

НА МИНУВШЕЙ неделе ре-
дакция «Смены» получила 
приглашение на семинар от 
одного уважаемого феде-
рального информационного 
агентства. В рамках семина-
ра предполагалось обсуж-
дение ряда «актуальных» 
вопросов. Например, таких: 
«Почему геи оказались в од-
ной компании с педофилами 
и существует ли в действи-
тельности «пропаганда гомо-

сексуализма»?» Кроме того, 
организаторы обещали, что 
«журналисты смогут взять 
интервью у открытого гея и 
открытой лесбиянки об их 
жизни и их проблемах». 

Это ли не открытая про-
паганда однополой любви? 
Впрочем, как объяснил «Сме-
не» Виталий Милонов, подоб-
ные семинары караться но-
вым законом не будут, так как 
на них не присутствуют несо-
вершеннолетние.

- Нам нет дела до того, как 
живут «секс-меньшинства», 
- это их частная жизнь, - го-
ворит автор нашумевшего 
закона депутат ЗакСа Вита-
лий Милонов. - Единственная 
просьба к ЛГБТ-сообществу - 
не наносить вреда детям. По-
тому что если завтра ты при-
дешь в детский сад, а там сто-
ит такой расписной... И при 
этом детям рассказывают, что 
у них вполне могут быть две 
мамы или два папы... Вот это 
будет ужасно!

Милонов уверен, что про-
вокации со стороны «секс-
меньшинств» после вступле-
ния закона в силу неизбежны.

- Если к этим ЛГБТ-
активистам никто не подой-
дет, я уверен, они сами друг 
другу морды набьют, снимут 
все это на видео и выложат в 
Интернет, - говорит депутат. 
- Цель одна - рассказать про 
расправы кровавого режи-
ма над гомосексуалистами в 
России.

Виталий Валентинович уве-
рен, что принятый закон был 
необходим Петербургу. Не 
исключено, что запрет про-
паганды гомосексуализма 
среди несовершеннолетних 
в ближайшее время может 
быть законодательно оформ-
лен и на федеральном уровне. 
Соответствующие поправки в 
Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях 
(КоАП) вскоре рассмотрит 
Госдума.

Юлия ФРОЛОВА

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Виктор Бут 
поблагодарил 
петербуржцев 
за поддержку

На этой неделе в США вынесут приговор 
российскому предпринимателю

5 АПРЕЛЯ суд Нью-Йорка 
огласит приговор россий-
скому предпринимателю 
Виктору Буту. Ранее при-
сяжные признали его ви-
новным в преступном сго-
воре и продаже оружия с 
целью совершения терак-
тов против граждан США. 
Буту грозит пожизненное 
заключение.

ОДНАКО сам осужденный 
считает себя невиновным, 
такой же позиции придержи-
ваются российские власти. 
Например, Министерство 
иностранных дел РФ недавно 
заявило, что всеми способа-
ми будет добиваться возвра-
щения предпринимателя на 
родину.

На минувшей неделе об-
щественная организация 
«Профсоюз граждан России» 
провела серию пикетов в под-
держку Виктора Бута. В Пе-
тербурге активисты пришли 
к американскому консульству 
с плакатами: «Российских 
граждан должны судить в 
России!», «Позор похитите-

лям людей!» и «Обама! Верни 
Нобелю премию мира!».

Члену центрального коми-
тета «Профсоюза граждан 
России» Николаю Старикову 
недавно удалось пообщаться 
с Виктором Бутом по теле-
фону. Заключенный побла-
годарил россиян вообще и 
петербуржцев в частности за 
поддержку.

- Поддержка есть, я ее чув-
ствую, она очень важна для 
меня, - заявил Бут в разгово-
ре со Стариковым. - Потому 
что это внимание, которое 
уделяется мне, это, конечно, 
важный фактор. Это придает 
мне сил и желания бороться 
за свою свободу.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Пикет у американского консульства в поддержку Бута

Сергей АНДЕНКО, 
заместитель председателя Законодательного
собрания Санкт-Петербурга, 
заслуженный врач РФ:
- Конечно, как и все... Мы, кстати, этот вопрос постоянно 

поднимаем на комиссии по экологии. Сколько насыпано на 
дорогах вреднейших веществ! Они ведь оседают в легких 
петербуржцев! Это прямая дорога к тяжелым заболевани-
ям…

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Разумеется. Сколько осталось накиданного зимой не-

ясно чего на улицах города! Почему мы много лет говорим 
об опыте Финляндии, но ничего не делаем? Там рассыпают 
в начале зимы гранитную крошку, а весной ее убирают - и 
все. Никаких тонн пыли, состоящей из вредных химических 
соединений. Надеюсь, на этот раз задание губернатора бу-
дет чиновниками выполнено и мы с вами будем без боязни 
реагировать на весенний ветерок.

Борис КИРИКОВ, 
историк архитектуры:
- Поднимающаяся над городом пыль вряд ли кого-то ра-

дует. Я не эксперт в данном вопросе, но, скорее всего, по-
добные «пыльные бури» влияют и на состояние наших архи-
тектурных памятников столь же разрушительно, как кислот-
ные дожди и выхлопы автомобилей.

Елена БАБИЧ, 
руководитель общественного движения 
«Санкт-Петербург - духовная столица»:
- Страдает весь город... Я этот вопрос неоднократно под-

нимала, когда была депутатом Законодательного собра-
ния. Настаивала, чтобы коммунальные службы отказались 
от посыпания улиц зимой всей этой дрянью, скрывающейся 
под названием «песчано-соляная смесь». Сейчас, чуть под-
сохнут дороги на солнце, сразу взовьются над асфальтом 
соляные поземки... Они забьют всем нам и нашим детям 
легкие, у многих вызовут аллергические реакции. Они на-
вредят всему живому и неживому - и нашему здоровью, и 
нашей обуви. Любопытно, что римляне засыпали в свое 
время руины Карфагена солью, чтобы уничтожить его на-
всегда. А мы сознательно повторяем подобные варварские 
действия из года в год! Где наш разум?

Аза РАХМАНОВА, 
главный инфекционист Санкт-Петербурга:
- Да. Они опасны для глаз человека, для кожи, для дыха-

тельных путей. В инфекционном отношении они, слава богу, 
людям вредить не могут: болезнетворные микробы в подав-
ляющем большинстве в этой смеси не живут.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

ГУБЕРНАТОР Петербурга на заседании городского 
правительства озадачил подчиненных проблемой 
«пыльных бурь», на которые по весне уже традици-
онно жалуются горожане. Георгий Полтавченко от-
метил, что, как только асфальт на улицах подсох-
нет, город снова будет задыхаться, и поручил ре-
шить проблему.

Страдаете ли вы 
от «пыльных бурь»?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Рыбаки ловят корюшку, 
а спасатели - рыбаков

Любители подледного лова сознательно идут на риск, 
надеясь, что их в любом случае спасут сотрудники МЧС

У СПАСАТЕЛЕЙ, следя-
щих за обстановкой на 
воде, началась самая горя-
чая пора. Сейчас выход на 
лед, а тем более выезд на 
автотранспорте, смертель-
но опасен! Однако это не 
останавливает любителей 
зимней рыбалки, которые 
с упорством, достойным 
лучшего применения, про-
должают рисковать собой. 
Неделю назад в Финском 
заливе рядом с Черной 
Лахтой спасатели уже сня-
ли с оторвавшейся льдины 
больше сотни человек. А 
через три дня - еще одно 
ЧП поблизости. Правда, в 
этот раз «улов» был мень-
ше - в свободное плавание 
отправились 15 рыбаков. 
Предупреждения, уговоры, 
штрафы, даже примеры со 
смертельным исходом не 
могут заставить этих экс-
тремалов включить голову.

Железные 
нервы 

или глупость?
- Прошлой весной трое че-

ловек выехали на лед на мо-
тобуксировщике и провали-
лись в промоину. Все погиб-
ли. Так вы думаете, это оста-
новило остальных рыбаков?! 
Пока спасатели доставали из 
промоины трупы, они мимо 
шли как ни в чем не бывало! 
Рыбакам говорят: лед уже 
разрушается, уходите отсю-
да, вон трое только что погиб-
ли. А они отвечают, что с ними 
такого не случится, все будет 
хорошо, и идут дальше, - жа-
луется нам на легкомыслие 
рыбаков Иван Богомолов, ру-
ководитель Ломоносовского 
отделения Центра Государ-
ственной инспекции по мало-
мерным судам МЧС России 
по Ленинградской области.

Иван Владимирович регу-
лярно выезжает в рейды. Его 

задача - проводить профи-
лактику несчастных случаев 
на воде, предупреждать лю-
бителей зимней рыбалки об 
опасности. Вот только досту-
чаться до них бывает очень 
непросто. Например, сейчас 
каждые несколько дней кто-
то уходит в плавание на ото-
рвавшейся льдине или про-
валивается в промоины. А не-
угомонные рыбаки все лезут и 
лезут на лед!

В этом корреспонденты 
«Смены» убедились лично. 
Вместе с сотрудниками МЧС 
мы отправились в ледовый 
дозор и увидели, что на Фин-
ском заливе под ярким ве-
сенним солнцем сидит уйма 
любителей подледного лова. 
А что вы хотите? Самый сезон 
для корюшки!

Некрепкий 
лед

Вообще, южное побережье 
Финского залива - участок 
для сотрудников МЧС чрез-
вычайно проблемный. Счи-
тается, что здесь - самые бо-
гатые корюшкой места. К со-
жалению, в последние годы, 
после резкого сокращения 
численности питерской рыб-
ки, с северной стороны зали-
ва рыболовы-любители при-
возят минимальную добычу. 
Поэтому ценители корюшки 
все чаще наведываются бли-
же к Ломоносовскому и Кин-
гисеппскому районам.

- При этом у нас здесь ле-
довая обстановка очень не-
спокойная. Поскольку преоб-
ладают ветра западных на-
правлений (то есть в сторону 
залива) плюс сильное тече-
ние. Северный берег Финско-
го залива в этом плане менее 
опасен. Там ледовый покров 
дольше стоит и отрывы льда 
случаются реже, - разъясня-
ет Петр Шелякин, начальник 
поисково-спасательного под-
разделения «Красная Горка» 
Северо-Западного регио-
нального поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России.

Сотрудники именно это-
го подразделения недавно 

Вот так рыбаки на оторвавшейся льдине ждут приезда спасателей. А если в следующий раз сотрудники МЧС не успеют?..

Ради этой маленькой, но очень вкусной рыбки люди рискуют жизнью

ОПАСНАЯ 
БЕСПЕЧНОСТЬ
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Спасатель Иван Богомолов показывает распоряжение о запрете выхода на лед
Толщина ледового покрова уменьшилась 
уже до 30 - 40 сантиметров

спасли 116 рыбаков в районе 
Черной Лахты. Увы, тот слу-
чай пыл «корюшатников» не 
охладил. Многие из спасен-
ных уже буквально на следу-
ющий день снова вышли на 
лед. Только место рыбалки 
сменили, сдвинувшись ближе 
к дамбе, где, по их мнению, 
безопаснее.

- Да сейчас везде опасно! - 
говорит Шелякин. - Вода уже 
прошла через лед, сделала 
его рыхлым. Видите, какой он 
серый? А когда лед крепкий, 
он обычно голубовато-зеле-
ного цвета.

Авось 
пронесет…

Тем временем мы со спаса-
телями подъезжаем к рыба-
кам. Выходим из «Хиуса» (ка-
тер-амфибия на воздушной 
подушке). Спасатель Иван 
Богомолов уговаривает лю-
дей разъезжаться по домам.

- Есть распоряжение адми-
нистрации Ломоносовского 

района: с 23 марта в связи с 
повышенной опасностью вы-
ход на лед запрещен! - объ-
являет он. - Имейте в виду, 
что полицейские имеют право 
штрафовать нарушителей на 
сумму от 2,5 тысячи рублей. 
Поверьте, на эти деньги мож-
но купить много корюшки. 
Явно больше, чем вы налови-
ли!

Действительно, богатым 
уловом «корюшатники» се-

годня похвастаться не могут. 
У одного, например, за пять 
часов - всего пять рыбешек! 
Рыбаки кивают сотрудникам 
МЧС, говорят, что скоро уйдут, 
но при нас сворачивать удоч-
ки не спешат. Вместо этого 
жалуются нам на несговор-
чивую и капризную корюшку. 
«Атмосферное давление ска-
чет, на нее это влияет!» - глу-
бокомысленно замечает один 
из них. Когда заводим разго-
вор об опасности выхода на 
лед в это время, все хором 
заверяют, что стараются ве-
сти себя осторожно и не лезть 
на рожон. При этом многие из 
этих рыбаков уже попадали в 
экстремальные ситуации.

- Понимаете, это азарт! - 
увлеченно говорит нам заяд-
лый «корюшатник» Николай 
Марин. - Но я чувствую, когда 
становится опасно. Как только 
удочки напряглись, лески все 
разом натянулись, значит, лед 
тронулся. Надо сразу ноги де-
лать! Со мной было несколько 
раз такое, что ветер отрывал 
льдину, трещина ширилась, 
но я успевал добежать до 

узкого места и перескочить 
там. А шесть лет назад, пом-
ню, провалился в промоину! 
Шел по заливу ранним утром, 
в темноте, и не заметил ее. 
Нырнул, хлебнул водицы. Но 
там кругом был крепкий лед, 
так что я выбрался сам.

- И что, это вас не испугало? 
Не боитесь, что в другой раз 
не выберетесь? - спрашиваю 
я.

- А я осторожный, стараюсь 

с веревкой ходить и не один, 
а с кем-то, чтобы подстрахо-
вывать друг друга, - заявляет 
рыбак. - Хотя, конечно, всякое 
бывает. Вот при мне рядом с 
Сосновой Поляной утонул 
один человек. Попал в промо-
ину, и все! Мы даже добежать 
до него не успели. А один мой 
знакомый как-то оторвался на 
льдине в Ладоге. Его потом на 
вертолете спасали. Он тогда 
себе пообещал: «Если не уто-
ну, то с зимней рыбалкой за-
вяжу!» И завязал…

«Мы вам 
не такси!»

Однако сам Николай Марин 
примеру друга следовать не 
собирается. Надеется на свой 
опыт, ведь зимней рыбалкой 
он увлекается уже больше 40 
лет.

- К тому же своя корюшка 
намного вкуснее, - уверен он. 
- В магазине крупную прибал-
тийскую корюшку продают 
сейчас аж за 500 рублей! Не 
знаю, сколько ее везут, но на 
прилавке она уже вся белая и 
даже не пахнет. А вот эта рыб-
ка свежая, понюхайте, чув-
ствуете запах огурчика?

Запах мы действительно 
чувствуем, но честно призна-
емся рыбаку - на наш взгляд, 
это все равно не стоит того, 
чтобы рисковать собой и вы-
ходить на лед в весенний пе-
риод.

- Да дело не только в рыбе! 
- вмешивается в разговор 
другой любитель подледно-
го лова, Дмитрий Иванович. 
- Это чисто нервы успокоить. 
Отдохнуть от семьи, от быто-
вухи, от работы, снять стресс. 
Я сюда часто приезжаю, что-
бы развеяться. А то дом - ра-
бота, работа - дом - одно и то 
же.

- А семья за вас не волнует-
ся? - интересуюсь я.

- Да у меня за 44 года ни од-
ного ЧП не было! Знаю, куда 
можно лезть, а куда нельзя. 
Семья считает, что у меня нор-
мальное увлечение. Мужик не 
пьет - ну и ладно. Видите, я же 
без бутылки сижу. Я на лед ни-

когда спиртное не беру, боже 
упаси! Жизнь дороже…

Так и не переубедив друг 
друга, мы с рыбаками разо-
шлись.

- Бесполезно что-то дока-
зывать! - вздыхает Иван Бо-
гомолов. - Я думаю, реально 
что-то изменится, только если 
рыбаков заставят компенси-
ровать стоимость спасатель-
ных операций. Например, 
один час работы вертолета 
стоит не меньше 50 тысяч 
рублей! А те же спасательные 
катера на воздушной поду-
шке за час съедают 45 литров 
бензина. При этом операция 

может длиться шесть часов. 
Вот и посчитайте, сколько де-
нег уходит на одно лишь то-
пливо! И ведь рыбаки знают, 
что на Красной Горке дежурят 
сотрудники МЧС, что спаса-
тели рядом. Вот некоторые и 
рискуют без меры, надеясь, 
что их в любом случае спасут. 
Даже если оторвется льдина, 
они позвонят в МЧС и их пере-
везут на берег. Но мы же им не 
такси!

Увы, похоже, далеко не все 
рыболовы-нарушители это 
понимают.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Недавно в районе Черной Лахты 
были спасены 116 рыбаков, 
дрейфовавших на оторвавшейся 
льдине. Увы, тот случай пыл 
«корюшатников» не охладил. 
Многие из спасенных уже буквально 
на следующий день снова вышли 
на лед. Только место рыбалки 
сменили, сдвинувшись ближе 
к дамбе, где, по их мнению, 
безопаснее.

Южный берег Финского залива сейчас очень опасен

Катер спасателей подъезжает к рыбакам-экстремалам
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Поколение 

бездельников
Почему российская молодежь совсем не хочет трудиться

РЕЗУЛЬТАТЫ социологи-
ческих исследований сви-
детельствуют: российская 
молодежь с каждым годом 
все меньше хочет трудить-
ся, предпочитая сидеть на 
шее у родителей. Нечто по-
добное происходит и в дру-
гих странах, но в России 
ситуация осложняется еще 
и необоснованными мате-
риальными претензиями 
большинства молодых лю-
дей. И если не предпринять 
меры на государственном 
уровне, то скоро с учетом 
демографических проблем 
ситуация на отечественном 
рынке труда вообще станет 
критической.

Развлечения 
на первом 

месте
Если кто не в курсе, суще-

ствует градация работников 
на основе их возраста. Ро-
дившихся в послевоенный 
период (1946 - 1963 годы 
рождения) называют «бе-
би-бумерами». Понятно, что 
нет правил без исключений, 
но в целом этому поколению 
присущи оптимизм, идеа-
лизм, ориентация на рабо-
ту в команде и стремление к 
личностному росту. В общем, 
почти идеальные трудяги, да 
и только. Представители так 
называемого поколения икс 
(1963 - 1983 годов рождения) 
более прагматичны - это ин-
дивидуалисты, предпочита-
ющие рассчитывать только 
на себя и свои силы. Но ради 
того, чтобы добиться успеха и 
подняться по карьерной лест-
нице, они готовы вкалывать 
долгие годы. А вот родивши-
еся после 1983 - 1985 годов 
(поколение игрек) не готовы 
- им подавай все здесь и сей-
час.

- Действительно, поколение 
игрек обладает некоторыми 
специфическими чертами, от-
личающими его от предыду-
щих. Например, у людей, ко-
торым сегодня еще не испол-
нилось 30 лет, ниже горизонт 
планирования и уровень от-
ветственности, - рассказала 
«Смене» директор петербург-
ского филиала рекрутинговой 
компании «HeadHunter» Юлия 
Сахарова. - Они часто хотят 
результатов в самой ближай-
шей перспективе, не готовы 
работать в одной компании 
по 5 - 10 лет в надежде на ка-
рьерный рост. Их куда больше 
привлекает возможность по-
лучения нового опыта, новых 
эмоций, соприкосновения с 
новыми технологиями и брен-
дами, популярными в Интер-
нете и конкретно в социаль-
ных сетях. Можно сказать, 
поколение игрек - совсем не 

трудоголики, они старают-
ся уделять больше внимания 
личной жизни, развлечениям, 
развитию в разных плоско-
стях. Меняют работу, ищут 
себя, и даже если сами или 
по настоянию родителей едут 
учиться за рубеж, то стремят-
ся там не столько получить 
лучшее образование, сколько 
сменить обстановку и пооб-
щаться с новыми интересны-
ми людьми.

Отшельники 
по доброй 

воле
Безусловно, среди нынеш-

них молодых людей есть и те, 
кто стремится в жизни много-
го достичь - и достигает, но 
их, увы, абсолютное мень-
шинство. Несколько лет назад 
фонд «Общественное мне-
ние» проводил исследования 
карьерных устремлений рос-
сийской молодежи и выяснил, 
что продвинуться по службе к 
высокой должности желают 
менее 16 процентов. Столько 
же мечтают о собственном 
бизнесе, а остальные...

Остальные вообще не хотят 
работать. В стране выросло 
поколение убежденных без-
дельников. По настоянию 
родителей они после школы 

получают высшее образова-
ние, которое им, собственно 
говоря, до лампочки. А затем 
продолжают жить не напря-
гаясь, в свое удовольствие. 
Работать-то лениво, да и за-
чем?! С голоду ведь не ум-
решь, папа с мамой не дадут 
- прокормят. Так что можно с 
удовольствием часами играть 
в компьютерные игры и си-
деть в социальных сетях.

- Нельзя говорить о со-
временной молодежи как о 
единой массе, однако надо 
признать: количество парней 
и девушек с проблемами в 
самоорганизации и умении 
правильно устанавливать 
цели и достигать их в послед-
нее время неуклонно увели-
чивается, - поведал «Смене» 
главный врач Центра эмоци-
ональной коррекции, доцент 
кафедры медицинской пси-
хологии МАПО Дмитрий Ков-
пак. - В японском минздраве 
по отношению к подобным 
индивидуумам применяют 
термин «хикикомори». Так на-
зывают молодых людей, во-
обще никуда не выходящих из 
дома. Они либо не работают 
в принципе, либо, если по-
везет, занимаются какими-то 
проектами в режиме удален-
ного доступа. Чаще всего на-
ходятся на иждивении у роди-
телей, общаются преимуще-
ственно в чатах в Интернете, 
смотрят сериалы. В общем, 

такой современный вариант 
«обломовщины». В России 
эта проблема тоже весьма 
актуальна. Явление опасное 
- такие ребята отказываются 
от социальной жизни, рабо-
ты, семьи, постепенно дегра-
дируя. Вторая, даже более 
многочисленная категория не 
желающих работать - разоча-
рованная, находящаяся в де-
прессии молодежь. Она хочет 
всего сразу - успеха, кварти-
ры, машины, но понимает, что 
в самой ближайшей перспек-
тиве не может этого добить-
ся, и отказывается от борьбы. 
На языке психологов это на-
зывается низкой фрустраци-
онной толерантностью.

Государство 
должно 

вмешаться
Понятно, что поколени-

ем бездельников люди, ро-
дившиеся после 1983 - 1985 
годов, стали благодаря со-
временному обществу сверх-
потребления. Телевидение и 
Интернет активно пропаган-
дируют беззаботную, раз-
веселую, красивую жизнь, 
абсолютно не связанную с не-
обходимостью созидательно-
го труда. С экрана методично 
внушается мечта о халяве и 

мысль, что тунеядцем быть 
не просто не зазорно, а, на-
против, модно и прикольно. 
«Помогают» и родители, ни в 
чем не отказывающие своим 
чадам, быстро удовлетворяя 
все просьбы. Покупая в по-
дарки вожделенные айпады и 
прочие модные атрибуты со-
временной молодежи. Таким 
образом мешая формирова-
нию у молодых людей столь 
важных качеств, как терпение 
и целеустремленность.

Отсюда, кстати, и завышен-
ные требования при поиске 
работы. Смешно, когда вче-
рашний студент указывает в 
резюме минимально возмож-
ную для себя зарплату в 40 - 
50 тысяч. Ему никто и никог-
да такие деньги не заплатит. 
Более того, уважающие себя 
работодатели в последнее 
время вообще стараются не 
принимать молодежь.

- Если от тех, кому сейчас 
27 - 28 лет, еще есть какой-то 
толк, то от более юных работ-
ников - сплошные убытки, - 
рассказал нам руководитель 
крупной торговой сети, по-
просивший не называть его 
имя. - У них нет ни элемен-
тарных знаний, ни чувства 
ответственности, а главное, 
нет никакого желания рабо-
тать. При общении с клиен-
тами они всем своим видом 
показывают, что работа им в 
тягость. Многие мои друзья 
имеют собственный бизнес, у 
них - такая же ситуация.

В результате во многих ком-
паниях происходит старение 
персонала. А это - мина за-
медленного действия. Что же 
делать?

- Безусловно, сложная си-
туация с поколением игрек 
сказывается на рынке тру-
да, - уверена Юлия Сахаро-
ва. - Понятно, что далеко не 
у всех молодых людей есть 
потребность в высшем об-
разовании, но они получают 
его, поскольку «так принято», 
и потом не знают, что с ним 
делать. Получается переиз-
быток вечных студентов, не 
определившейся молодежи. 
Но все-таки есть один плюс: 
это поколение реагирует на 
модные тренды, и если госу-
дарство начнет работать над 
имиджем профессий, в кото-
рых сегодня наибольший де-
фицит специалистов, это мо-
жет дать эффект. Грамотная 
пропаганда способна повы-
сить статус профессиональ-
но-технического и среднего 
специального образования, 
привлечь молодежь в рабочие 
профессии.

Что ж, может, через не-
сколько лет действительно 
станет модно не играться с 
айпадом, лежа на диване и 
плюя в потолок, а вкалывать у 
станка. Но сложно поверить, 
что поколение бездельников 
сможет вот так запросто пе-
рестроить свои пропитанные 
«обломовщиной» мозги.

Константин МАЛИНИН
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

РАБОТА - 
НЕ ВОЛК?
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Эксперимент
«Апрельские тезисы»

7 апреля 
ДК им. Ленсовета

АССОЦИАЦИИ с работой В. И. Ленина, воз-
никающие при упоминании «Апрельских те-
зисов», в данном случае будут напрасными. 
Эти «тезисы» придумали актеры Александр 
Филиппенко и Валентин Гафт, а значит, от них 
можно ждать свободы, импровизации и сме-
лости. Так, Филиппенко прочтет стихи самых 
разных авторов - от Есенина до Бродского и 
Высоцкого, а Гафт - собственные эпиграммы, 
посвященные друзьям и коллегам, и отрывки 
из пьесы «Сон Гафта».

Гость
Александр Гордон

5 апреля
Большой зал Филармонии

МНОГОСТАНОЧНИК Александр Гордон, широ-
ким массам больше известный как телеведущий, 
причем программ самого разного профиля, по 
образованию актер. А значит, должен не расте-
ряться на сцене БЗФ, где пройдет его творческий 
вечер. Правда, еще непонятно, в каком качестве 
- актера, режиссера, журналиста или все-таки ве-
дущего. Скорее все-таки последнее. И тогда, быть 
может, мы наконец узнаем, что на самом деле ду-
мает гражданин Гордон, до сих умело подстраи-
вавшийся под любые темы.

Гастроли
Театр им. Станиславского

6 апреля
На сцене ДК «Выборгский»

РЕПЕРТУАР московского Театра им. Станиславско-
го, который в последнее время переживает различ-
ные творческие катаклизмы, по-прежнему держится 
на старых спектаклях. Один из них театр и привозит к 
нам на гастроли - «Хлестаков» в постановке Владими-
ра Мирзоева идет здесь с середины 90-х и до сих пор 
производит неизгладимое впечатление на зрителей. 
Конечно же, благодаря невероятному Максиму Суха-
нову в роли Хлестакова.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Надежда для скрипки 
с оркестром

Накануне 80-летия композитор 
Сергей Слонимский получает душевные подарки

Деньги и ветер
На канале РБК дочка 

Бориса Немцова обучает, 
как терять капитал

НА МИНУВШЕЙ неде-
ле в Санкт-Петербург ской 
консерватории состоялся 
авторский вечер выдаю-
щегося композитора Сер-
гея Слонимского. Он был 
приурочен к предстояще-
му 80-летнему юбилею ма-
стера, который будет отме-
чаться в августе.

МЕЛОДИИ Сергея Слоним-
ского знают все. Наряду с 
выдающимися симфониче-
скими произведениями, опе-
рами «Мастер и Маргарита», 
«Гамлет» и балетом «Икар» 
Слонимский написал музы-
ку к фильмам «Республика 
Шкид» и «Интервенция». Его 
песни исполнял Владимир 
Высоцкий и… Мамочка. Зна-
менитая, будто бы блатная «У 
кошки четыре ноги, позади у 
нее длинный хвост» - принад-
лежит Сергею Слонимскому.

Широту музыкальных ин-
тересов композитора про-
демонстрировал и концерт 
в Консерватории. Ее ректор 
Михаил Гантварг солировал 

в «Весеннем концерте для 
скрипки с оркестром» и задал 
высокую планку всему автор-
скому вечеру.

В глазах у находившегося 
в зале композитора не раз 
появлялись слезы. Действи-
тельно, его сочинения были 
исполнены превосходно как 
грандами, так и начинаю-
щими музыкантами. После 
концерта, прижимая к груди 
охапку цветов, Сергей Ми-
хайлович признался корре-
спонденту «Смены», что он 

по-настоящему счастлив.
- Самое главное в жизни 

композитора - надежда на 
то, что предел земной жиз-
ни - это не предел жизни его 
сочинений, - сказал Сло-
нимский. - Сколько сегодня 
было молодых талантливых 
исполнителей, замечательно 
чувствующих и исполняющих 
мою музыку! Надежда моя 
крепнет. Это самый чудесный 
подарок, который можно под-
нести человеку к столь солид-
ному юбилею.

На самом деле Сергея Ми-
хайловича ждут и другие чу-
десные подарки. Вскоре в 
Российском педагогическом 
университете имени А. И. 
Герцена состоится концерт 
Студии новой музыки Мо-
сковской консерватории. Бу-
дут исполнены «Антифоны» 
- одно из самых известных 
авангардных произведений 
композитора.

Также на днях начинается 
конкурс молодых музыкантов. 
Юные инструменталисты бу-
дут исполнять произведения 
Слонимского. Победители 
конкурса примут участие в 
концерте в Филармонии.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ГОВОРЯТ, будто дети за 
отцов не отвечают. Зато 
отцы отвечают за детей, а 
потому, конечно же, не от-
кажутся от соблазна по-
дыскать им хлебное ме-
стечко. Если есть такая 
возможность. У известного 
оппозиционного политика 
Бориса Немцова, сколо-
тившего капитал в ельцин-
скую эпоху, такая возмож-
ность была. И не только 
благодаря капиталу, но и 
близкой дружбе с другим 
политиком - Михаилом 
Прохоровым, владеющим 
телеканалом РБК.

ИМЕННО на РБК и выходит 
в свет программа «Рынки. 
Дневник спекулянта». Стран-
ное название. В советские 
времена спекулянтов просто 
сажали. А теперь «игроков в 
спекуляцию» сажают разве 
что в студию, как поступили 
с Жанной Немцовой, дочкой 
Бориса Ефимовича. Жанна 
вполне себе юного возраста. 
Но с такими обширными, как 
ей кажется, познаниями в об-
ласти экономики и финансов, 
что никакая дочь олигарха с 
ней не сравнится. А уж тем 
более простая телеведущая 
в лице Даны Борисовой, при-
глашенная в программу, яко-
бы чтобы научиться торговать 
на фондовом рынке.

Учитывая, что амплуа Бори-

совой - блондинка со всеми 
вытекающими отсюда осо-
бенностями, можно пред-
положить, что не случайно в 
напарницы Немцовой пригла-
сили именно ее. Так сказать, 
играют на противопоставле-
нии: брюнетка - блондинка, 
умная - … не очень.

И вот брюнетка Немцова 
сыплет терминами и пора-
жает знаниями. Блондинка 
Борисова пытается соответ-
ствовать. В результате обе 
вписываются в соревнование, 
кто больше наторгует на фон-
довом рынке. Изначальная 
сумма у каждой - по 300 тысяч 
рублей, которые обе считают 
возможным кинуть на ветер. 
Ведь, как выяснилось, шансов 
на приумножение капитала не 
было изначально. Даже брю-
нетка на поверку тоже оказа-
лась блондинкой. И тратить то 
ли свои, то ли папины деньги 
ей удается не менее профес-
сионально, чем рассуждать 
об экономике.

Вот оно - наследство. Как у 
Бориса Немцова, в середине 
девяностых трудившегося на 
посту вице-премьера, ничего 
путного не получилось сде-
лать с экономикой страны, так 
и у Жанны Немцовой ничего 
не получается на фондовом 
рынке. Впрочем, дети за от-
цов не отвечают. А вот отцы…

Виктор ИВАНЦОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

Сергей Михайлович по-настоящему счастлив

ОТМЕЧАЕМ 
С МУЗЫКОЙ!

«Самое главное 
в жизни 
композитора - 
надежда 
на то, 
что предел 
земной жизни - 
это не предел 
жизни его 
сочинений», - 
считает Сергей 
Михайлович.
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«Ясно, что я человек 
довольно гнусный»

Олег Басилашвили написал разоблачительную книгу о своей жизни и своих ролях

Фолиант с «айпадЛом»
Бумажный вариант «Гражданина поэта» еще хуже, чем устный

КНИГА народного артиста 
СССР Олега Басилашвили 
под названием «Неужели 
это я?! Господи…» состав-
лена из его воспоминаний 
о детстве и юности, работе 
в театре и кино. Стиль по-
вествования - искренний, 
откровенный, ироничный. 
И как иногда случается в 
мемуарной литературе, 
автор невольно «прогова-
ривается», обнажая то, что 
хотел бы скрыть.

Впервые 
за 77 лет

На презентации, состо-
явшейся в «Парке культуры 
и чтения» на Невском, Олег 
Басилашвили встретился не 
только с поклонниками сво-
его таланта, но и с коллега-
ми по театральному цеху. Его 
книгу без устали расхвалива-
ли художественные руково-
дители Большого драматиче-
ского театра Темур Чхеидзе 
и Пушкинского театрального 
центра Владимир Рецептер, 
а актриса Нина Усатова пре-
поднесла герою вечера букет 
цветов и призналась в любви. 
Олег Валерианович купался 
в привычной для себя атмо-
сфере всеобщего обожания 
и чаровал присутствующих 
талантливо рассказанными 
байками. Например, о том, 
почему его первая за 77 лет 
жизни книга имеет такое на-
звание.

- Я хотел назвать ее «И моя 
жизнь в искусстве», - при-
знался Басилашвили. - Но 
потом предположил, что по-
ловина читателей не поймет 
юмора. Тогда подумал о на-

звании «Это я, Господи», но 
оказалось, что такую книгу 
уже написал Рокуэлл Кент. 
Вот тут-то жена и посовето-
вала мне поставить впереди 
слово «неужели».

По словам актера, он дей-
ствительно почти не узнает 
себя в том человеке, которым 
был когда-то, - в «моллюске, 
наполненном коммунистиче-
скими идеями». В книге не-
мало таких самокритичных 
признаний.

Кого 
арестовывал 

дед?
Олег Валерианович неиз-

менно относится к себе с иро-
нией. Он готов посмеяться 

вместе с читателем над сво-
ей, как он выражается, «гнус-
ностью». «Жду, когда кто-
нибудь допустит оплошность, 
- пишет Басилашвили в своей 
книге. - Забудет, скажем, вы-
ключить свет на кухне. Или в 
туалете. И у меня наступает 
праздник души. Не то что-
бы мне становилось от этого 
легче, радостнее, нет, просто 
нарыв тяжести раздувается и 
лопается, и раздражение низ-
вергается на близких…»

Дает автор и свой живопис-
ный портрет: «Это я - вон там, 
в витрине, сутулый старик с 
пакетами, мучимый артри-
том, колитом, тендовагини-
том, мозолями и ненужными 
мыслями. Давно за семьдесят 
- это вам не бык на палочке!»

Признается Басилашвили 
и в том, что любит приврать: 
«Например, почему-то до сих 

пор я убеждаю всех, что мой 
дед Ношреван Койхосрович 
в Грузии, в Горийском уезде, 
когда-то очень давно аресто-
вал двух бандитов. Их клич-
ки - Камо и Коба. Коба - это 
Джугашвили, в дальнейшем, 
как многим известно, Сталин. 
Дед тогда служил в полиции».

Эта история, как и история 
про то, что легендарный фут-
болист Всеволод Бобров бил 
в ворота юного динамовца 
Олежки Басилашвили пеналь-
ти, по словам автора, «вранье 
от начала до конца».

Верю - 
не верю

Веселые придумки актера 
читаются с интересом ровно 
до тех пор, пока разговор не 

доходит до дела, то есть до 
театра и кино. Где тут правда, 
где «вранье», а где «бык на па-
лочке» - разобраться трудно. 
Возможно, и там не обошлось 
без Ношревана Койхосровича 
и пенальти. Так что вдумчиво-
му читателю придется само-
му для себя решать сложный 
ребус: чему верить, а что при-
думано?

Темуру Чхеидзе, по его сло-
вам, разгадывать этот ребус 
было крайне интересно. А вот, 
к примеру, Владимир Рецеп-
тер оказался не удовлетворен 
количеством написанного о 
Большом драматическом те-
атре. Еще бы! Ведь про Вла-
димира Эммануиловича ав-
тор не написал ни слова. Зато 
пообещал, что в следующей 
книге посвятит бывшему кол-
леге отдельную главу. Не ис-
ключено, что Рецептер узнает 
о себе много нового: блиста-
тельная фантазия Олега Ба-
силашвили неистощима.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

В МАГАЗИНАХ Петербур-
га появилась книга «Граж-
данин поэт. На смерть про-
екта». Панихида, которую 
справили по своему сомни-
тельному продукту еще 
5 марта стихоплет Дмит-
рий Быков и актер Михаил 
Ефремов, к сожалению, 
не была окончательной. 
«Творцы» весьма оживлен-
но продолжают покушать-
ся на классику. Теперь - со 
страниц книги.

ФОЛИАНТ, обильно укра-
шенный фотографиями Еф-
ремова и Быкова, имеет се-
рьезный недостаток - текст. 
Как известно, «Гражданин 
поэт» - это актуальные поли-
тические пародии на знако-

мые с детства стихотворения 
Александра Пушкина, Михаи-
ла Лермонтова, Николая Не-
красова и других русских по-
этов. Ловкие ручки Дмитрия 
Быкова дотянулись чуть ли не 
до всех славных имен русской 
литературы. Не избежало пе-
чальной участи даже стихо-
творение Александра Твар-
довского «Я убит подо Рже-
вом», хотя до появления этого 
проекта невозможно было 
себе представить, чтобы кто-
то рискнул изгаляться над 
святыми строками о войне.

Названия «виршей» говорят 
сами за себя: «Спасибо, что 
бухой» (это как бы от имени 
Владимира Высоцкого), «Пес-
ня о дуривестнике» (будто бы 
по Максиму Горькому), «Ши-
зорванка» (без Александра 
Блока тоже не обошлись!). 
Ребята не сдерживают себя, 

используя привычную им лек-
сику: «айпадло», «пропаган-
дон», «ни хрена». Остальные, 
откровенно нецензурные вы-
ражения, которые в аудио-
версии «запиканы», а в газете 
не могут быть напечатаны, в 
книге издательства «Коли-
бри» - налицо.

Кое-кого похабная лексика 
веселит. Видимо, они и купят 
«На смерть проекта» за 600 
рублей. Им предстоит полю-
боваться изображением Ми-
хаила Ефремова, загримиро-
ванного под Юрия Андропова. 
Артист читает стихи, лежа в 
гробу. Все-таки удивительная 
живучесть у людей. В гробу 
лежали, панихиду отслужили, 
а все никак не угомонятся: 
книгу с матерком выпускают. 
Бесовщина, да и только!

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Интерпресс

БЕСОВЩИНА

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Быков и Ефремов придумают новые гадости?

Олег Валерианович признался, что в его мемуарах много неправды

Название книги автору 
подсказала его жена



ЖАРКИЕ дискуссии этой 
весны о создании обще-
ственного телевидения 
и о том, каким ему быть, 
удивляют одним обстоя-
тельством: в пылу споров 
оказалась за бортом тема 
детского ТВ. Сегодня дети, 
в семьях которых смотрят 
лишь центральные каналы, 
довольствуются передачей 
«Спокойной ночи, малы-
ши!» и мультфильмами. А 
каким на самом деле долж-
но быть общедоступное 
телевидение для тех, кому 
от года и до шестнадцати? 
Свою точку зрения выска-
зал «Смене» известный ве-
дущий детских программ 
Александр Киреев.

Триста 
«Вопросов 

на засыпку»
- Александр, сегодня мы 

оставим в стороне ваши 
певческие и композитор-
ские успехи и поговорим 
о том, в чем вы в тридцать 
один год тоже стали специ-
алистом, - о детском теле-
видении.

- С огромным удоволь-
ствием. Недавно я провел на 
специализированном канале 
«Карусель» трехсотую пере-
дачу-викторину «Вопрос на 
засыпку», предназначенную 
для младших школьников, и 
даже не заметил, что ей уже 
пятый год. Настолько инте-
ресно работать с детьми!

- В эфире дети ведут себя 
не так, как взрослые?

- Поведение кардинально 
отличается. Взрослый может 
изображать перед камерой 
все, что ему выгодно. И зача-
стую при этом выглядит убе-
дительно. Ребенок же всег-
да такой, какой он на самом 
деле. За редчайшим исклю-
чением, когда ребенок любит 
кривляться. Но кривляющие-
ся отсекаются еще на подсту-
пах к эфиру. Мы ведь не сразу 
начинаем передачу снимать. 
Сначала наши психологи, пе-
дагоги, ведущие проводят 
для детей двух-трехчасовую 
экскурсию по съемочно-
му центру. Показываем, как 
устроено телевидение, раз-
решаем им потрогать и по-
крутить ручки у камеры. Дети 
расслабляются, играют, а по-
том спокойно участвуют в пе-
редаче. Еще один нюанс: до 
передачи, в раскованной об-
становке, наши подопечные 
раскрываются, и сразу видно, 
кто из них склонен к «неспор-

тивному» поведению. Источ-
ники возможных конфликтов 
тоже остаются за кадром. У 
нас игра честная. Цель всей 
программы - чтобы дети, 
если чего-то не знают, сами 
могли додуматься. Кстати, 
моя задача как ведущего - из-
бегать менторства. Стараюсь 
быть для детей старшим то-
варищем, другом. Надеюсь, 
мне это удается.

За родной 
телепродукт!

- Александр, каким вы ви-
дите детское телевидение 
в будущем?

- Во-первых, без рекла-
мы. Совсем. Во-вторых, оно 
должно быть разновозраст-
ным. Для каждой возрастной 
категории - своя «кнопка». 
Ребенок десяти лет и ребе-
нок четырнадцати лет - это 
два разных уровня разви-
тия. Их нельзя «кормить» 
одним и тем же. Не гово-
ря уже о пропасти между 
теми, кто только начал 
ходить и кто готовится к 
выпускным экзаменам в 
школе. Нельзя все «за-
пихнуть» в один канал и ду-
мать, что у нас есть детское 
телевидение. А пока что ситу-
ация выглядит именно так.

- Но вы как-то выкручива-
етесь?

- Выкручиваемся. А еще 
бьемся.

- За что?
- За то, чтобы показывали 

больше программ, созданных 
в России. Наш «Вопрос на за-
сыпку» - не покупной формат. 
Он создан с помощью наших 
психологов, детских врачей 
и педагогов, точно выверен 
по хронометражу. Веселые, 

игровые элементы сменяют-
ся серьезными, а потом раз-
минкой, когда ребята пры-
гают, бегают и учатся быть 
командой. Мы стараемся 
делать так, чтобы польза для 
ребенка от участия в про-
грамме была максимальной. 
Может быть, это наивно, но 
мы хотим показать детям, 
что такое хорошо, а что та-

кое плохо. Учим сражаться по 
правилам, оставаясь честны-
ми и справедливыми в любых 
условиях. Проект живет. Зна-
чит, что-то угадали, сделали 
правильно.

- Зачем в таком случае 
на российском ТВ почти 
все делается по западным 
лицензиям, если мы сами 
способны выпускать каче-

ственные продукты?
- Агрессивные игроки с За-

пада проталкивают свои ли-
цензии, тем самым навязывая 
чуждую нам культуру. И цвет, 
и звук, и идеи - все не наше! 
В перспективе все детские 
программы должны быть оте-
чественного производства. 
Согласитесь, любой думаю-
щий родитель всегда предпо-
чтет показать своему малышу 
старого доброго Винни-Пуха 
с голосом Евгения Леонова, а 
не иностранные схематичные 
мультфильмы с сомнитель-
ной для нашего менталитета 
моралью.

Из кадра 
не выйду

- Современные ребятиш-
ки, на ваш взгляд, сильно 
отличаются от вас двадца-
тилетней давности?

- Конечно. Они развиваются 
очень интенсивно, кругозор у 
них шире. Всерьез занимают-
ся такими темами, о которых 
я и не знал никогда. Недавно 
перед съемками один маль-
чик прочел мне блестящую 
получасовую лекцию о дино-
заврах. Я, взрослый дядька, 
слушал его, раскрыв рот. Зна-
ете, нет ничего круче увлечен-
ного ребенка. А когда они ув-
лекаются чем-то правильным, 
интересным, добрым - из ка-
дра уходить не хочется. Хо-
чется слушать и слушать. Дет-
ская аудитория затягивает. И 
хотя я уже отец восьмимесяч-
ного Лукьянчика, веду вполне 
взрослые проекты, пишу пес-
ни для звезд эстрады и сам 
пою, с «Вопросом на засыпку» 
не спешу расставаться.

- Что вы будете разре-
шать смотреть по телеви-
зору вашему сыну, когда он 
подрастет?

- Говорят, начали появлять-
ся наши хорошие мультики, 
причем полнометражные. Не 
буду их называть, потому что 
сам не видел. Так вот, если 
наладится нормальная миро-
вая практика, когда сначала в 
кинотеатрах идет показ таких 
мультиков, а несколько меся-
цев спустя они транслируют-
ся по телевидению, я буду рад 
сесть с Лукьянчиком рядом и 
посмотреть. Пока же вижу 
на экране только довольно 
злые «чужие» мультики, в ко-
торых героев бьют и корежат 
и где раздается бесконечное 
«бум!» и «бах!». Уверен, что 
нужно отказываться от аме-
риканской детской телевизи-
онной «жвачки». Поддержка 
отечественного детского те-
левидения принесла бы на-
стоящую радость во многие 
семьи России.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Александр КИРЕЕВ: 

«Нет ничего круче 
увлеченного ребенка»

Известный детский телеведущий предлагает заменить американскую «жвачку» 
программами отечественного производства

«Любой 
думающий 
родитель всегда 
предпочтет 
показать своему 
малышу старого 
доброго 
Винни-Пуха 
с голосом 
Евгения 
Леонова, а не 
иностранные 
схематичные 
мультфильмы 
с сомнительной 
для нашего 
менталитета 
моралью».

ОТКРОВЕННЫЙ 
РАЗГОВОР

Александр 
не спешит 
расставаться 
с проектом, 
которым занимается 
уже пятый 
год
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ЗАВЕРШИВШИЙСЯ во 
французской Ницце чемпи-
онат мира, пожалуй, на все 
сто процентов отобразил 
текущее положение дел в 
российском фигурном ка-
тании. Что заслужили - то и 
получили. Во всех четырех 
видах программы. Ну нет у 
нас пока чемпионов. Зато 
есть надежды на то, что они 
вот-вот появятся. Или вос-
креснут. Типа намекнул.

Женское 
счастье

Начнем, пожалуй, с само-
го приятного, потому как для 
кого-то неожиданного, - Але-
на Леонова, разрыдавшаяся 
с радости после произволь-
ного проката прямо на льду, 
выстрадала серебряную ме-
даль. Выстрадала в хорошем 
смысле - потом, без крови. То 
есть на тренировках под чут-
ким руководством большого 
знатока женского фигурного 
счастья Николая Морозова. 
Да, образ Леонова выбрала 
себе исключительно стра-
дальческий. Прежде в этом 
распрекрасном виде про-
граммы Морозов находил 
женское счастье в Японии. 
Но еще более года назад тор-
жественно пообещал, что от-
ныне будет браться преиму-
щественно за русские души. 
К тому же его подопечная, 
прошлогодняя чемпионка 
мира японка Мики Андо, при-
крепила коньки к гвоздику. 
Как, кстати, и олимпийская 
чемпионка кореянка Ю-На 
Ким, не имевшая к Морозову 
никакого отношения. И слово 
свое Николай сдержал - до-
вел-таки Аленку до серебря-
ных слез. Правда, в момент 
рыданий она еще сама не 
знала, какие они.

Причем нельзя сказать, 
что Леонова выжала в Ницце 
свой максимум. Практически 
все заметили, что на прокат 
она вышла чрезвычайно за-
жатой, сильно нервничала. 
Как выяснилось, потому, что 
у нее ничего не получалось 
на разминке. Но что до при-
чин - всю первую половину 
своей произвольной Алена 
откровенно мучилась, словно 
из-под палки исполняя прыж-
ки. И лишь по истечении двух 
минут сумела расслабиться. 
Итого - приземление на две 
ноги с тройного лутца, двой-
ные прыжки в каскаде вместо 
тройных… Впрочем, это дета-
ли. Суть в том, что выступле-
ние не получилось целостным 
- Алена исполняла элементы, 
а не программу.

Как на контрасте следом вы-
шла Каролина Костнер. Еще 
несколько лет назад многие 
специалисты уже почти ма-
хали на нее рукой, а недобро-
желатели выдумывали теории 
о том, что свои третьи места 

итальянка получает только 
за счет протекции своего со-
отечественника - президен-
та ИСУ Оттавио Чинкваты. 
Оправившаяся от травм Ка-
ролина ответила всем крити-
кам столь громко и четко, что 
им следует закрыть рты: на 
французском льду, как, впро-
чем, и на английском во вре-
мя чемпионата Европы, она 
была необычайно хороша. И 
прыгала, и порхала. Не оста-
вив Леоновой даже малейших 
шансов на победу. Но до Сочи 
- еще два года. Это достаточ-
но, чтобы тоже научиться пор-
хать. То же самое, к слову, ка-
сается и Ксении Макаровой, 
которой давно пора менять… 
Пусть будет психолога.

Все решили 
сотые 
балла

У «серебра» Татьяны Воло-
сожар и Максима Транькова 
совсем другой оттенок. То, 
что произошло со всеми на-
шими парами в короткой про-
грамме, заслуживает оценок 
специалистов не по фигур-
ному катанию, а по мистике. 
Одна - бам, вторые - бам, тре-
тьи - бам. Одиннадцатое ме-
сто Юко Кавагути с Алексан-
дром Смирновым и восьмое 
Волосожар с Траньковым! Все 
закончено? Ничего подобно-
го! Преимущество нынешней 

системы судейства  в том, что 
даже одиннадцатые еще мо-
гут надеяться на чудо. А едва 
не совершили его восьмые. 
Татьяна с Максимом были 
настолько великолепны, что, 
если б видели их выступле-
ние немцы Алена Савченко 
и Робин Шолковы, то навер-
няка бы спасовали. Но они, 
как признались, не видели. И 
пусть все равно вчистую про-
играли россиянам произволь-
ную программу, задела после 
короткой им в итоге хватило - 
соперников разделили 11 со-
тых балла! Такое просчитать 
не смог бы ни один судья. Это 
судьба - пока все еще вторые. 
Но до Сочи - еще два года. У 
Тани с Максимом есть все, 
чтобы стать первыми.

Преодолеть 
пропасть

Теперь о печальном. Пол-
ностью провалил чемпионат 
мира Артур Гачинский, у кото-
рого сперва ничего не получи-
лось в короткой программе, а 
затем мало что в произволь-
ной. Ученик Алексея Мишина 
дважды безуспешно пытался 
исполнить четверной.

- Артур не был готов к тур-
ниру по причинам, не имею-
щим отношения к фигурному 
катанию, - пояснил Мишин.

Преимущество же канад-
ца Патрика Чана над всеми 

остальными не то чтобы ве-
лико. Просто как-то скучно… 
Интересно было бы посмо-
треть на Чана при полностью 
готовом Гачинском и здоро-
вом Евгении Плющенко.

Примерно столь же вели-
ко преимущество над всеми 
двух великих танцевальных 
пар, «произведенных» Иго-
рем Шпильбандом и Мари-
ной Зуевой. Кто из них лучше 
- предмет вечных споров всех 
последних лет. Но это как спо-
рить о том, что лучше - опера 
или балет. На сей раз канад-
цы Тесса Вирту и Скотт Мойр 
обыграли американцев Мэ-
рил Дэвис и Чарли Уайта. Год 
назад в Москве все было на-
оборот, так что все правиль-
но, по очереди. Но главное в 
данном случае явно не места, 
а творчество. Никаких повто-
рений! Каждый год - премье-
ры.

Что сказать о Елене Ильи-
ных и Никите Кацалапове, 
отныне нашем лучшем танце-
вальном дуэте? Между ними, 
пятыми в мире, и третьим, 
французским, местом - боль-
шая пропасть. А от канадцев 
с американцами их пока что 
отделяют галактики. Можно 
ли преодолеть хотя бы про-
пасть? За два года нужно по-
пытаться. Сочи ждет.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

СКОЛЬЗКИЙ 
ЛЕД

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
ЧЕМПИОНАТ МИРА

Пары. 1. Алена Савчен-
ко - Робин Шолковы (Гер-
мания) - 201,49 балла. 2. 
Татьяна Волосожар - Мак-
сим Траньков (Россия) - 
201,38. 3. Наруми Такахаси 
- Мервин Тран (Япония) - 
189,69… 6. Вера Базарова 
- Юрий Ларионов - 183,68. 
7. Юко Кавагути - Алек-
сандр Смирнов (все - Рос-
сия) - 182,42.

Мужчины. 1. Патрик Чан 
(Канада) - 89,41 балла. 2. 
Михал Бржезина (Чехия) - 
87,67. 3. Дайсуке Такахаши 
(Япония) - 85,72… 16. Ар-
тур Гачинский - 68,50. 17. 
Сергей Воронов (оба - Рос-
сия) - 66,81.

Женщины. 1. Каролина 
Костнер (Италия) - 189,94 
балла. 2. Алена Леонова 
(Россия) - 184,28. 3. Акико 
Сузуки (Япония) - 180,68… 
9. Ксения Макарова - 
149,48… 19. Полина Коро-
бейникова (обе - Россия) 
- 129,98…

Танцы. 1. Тесса Вир-
ту - Скотт Мойр (Канада) 
- 182,65 балла. 2. Мэрил 
Дэвис - Чарли Уайт (США) 
- 178,62. 3. Натали Пешала 
- Фабиан Бурза (Франция) 
- 173,18… 5. Елена Ильи-
ных - Никита Кацалапов - 
161,00… 7. Екатерина Бо-
брова - Дмитрий Соловьев 
- 150,75… 9. Екатерина Ря-
занова - Илья Ткаченко (все 
- Россия) - 144,43…

РЕЗУЛЬТАТ

Леонова слишком нервничала, чтобы победить

Алена попала в приятную компанию

Леонова выстрадала 
право на слезы

На чемпионате мира российские фигуристы взяли свое
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СКА приперли к стенке

Армейцам для выхода в финал Кубка Гагарина теперь требуется чудо

БЕДЫ, казалось бы, ни-
что не предвещало, а она 
случилась. Проиграв оба 
домашних матча, а в вос-
кресенье и первый вы-
ездной финала Западной 
конференции московскому 
«Динамо», хоккеисты пи-
терского СКА оказались на 
грани вылета из Кубка Га-
гарина. И теперь, чтобы со-
хранить хотя бы мизерный 
шанс на спасение, надо 
перестать ругать судей, 
соперников и изменчивую 
фортуну, а в первую оче-
редь разобраться в себе.

Два периода 
за здравие…

Почему звездная армей-
ская «коса» нашла на дина-
мовский «камень»? Баналь-
ное утверждение «порядок 
бьет класс» слишком прими-
тивно, чтобы отражать суть 
проблемы. Хотя отчасти и оно 
верно. В действиях динамов-
цев на протяжении восьми 
(овертайм в счет) из десяти 
периодов порядка было дей-
ствительно побольше. Но это 
лишь следствие, причина, как 
всегда в сериях на выбыва-
ние, лежит в области психо-
логии. И недооценка сопер-
ников сказалась (некоторые 
армейцы искренне считали 
динамовцев удобными про-
тивниками), и несоблюдение 
игровой дисциплины, и не-
обязательные и даже глупые 
удаления в режиме нон-стоп, 
поставившие крест, в частно-
сти, на надеждах на победу в 
третьем матче.

И сейчас как-то уже странно 
вспоминать, что в первых двух 
периодах стартовой встречи 
на льду Ледового была по сути 
одна команда - СКА. Получа-
лось, особенно у тройки Тара-
сенко - Тихонов - Макаров, на 
загляденье. Армейцы играли в 
свой фирменный атакующий, 
доминирующий хоккей. За-
дорно, эффект но, без малей-
шего надрыва, демонстрируя, 
кто в этой серии хозяин. Но, 
упиваясь собственным огром-
ным преимуществом в счете 
(3:0), они как-то забыли, что 
по другую сторону площадки 
вовсе не слабенький ЦСКА 
или не умеющий держать удар 
«Атлант», а команда, которую 
кто-то метко охарактеризовал 
как «рабоче-крестьянскую». 
Динамовские бойцы, прошед-
шие множество серий плей-
офф, даже в безвыходной, 
казалось бы, ситуации не сда-
ются. Не сдались и на сей раз, 
мгновенно воспользовавшись 
расслабленностью СКА.

Прощай, кураж!
Можно сколь угодно долго 

твердить о несправедливо не 
засчитанной шайбе Мортенс-
сона в овертайме, но всем 
понятно: до дополнительно-
го времени СКА был просто 
обязан первую игру не дово-
дить. Милош Ржига объяснил 
провал в третьем периоде 
не потерей концентрации, а 

усталостью после многочис-
ленных удалений. Но только 
по этой, пусть и уважитель-
ной, причине рассыпаться как 
карточный домик защитные 
построения СКА могли вряд 
ли. Другие же выдерживают 
игру «3 на 5», а потом побеж-
дают в овертаймах. Разве что 
физически наша команда го-
това нынче хуже многих… В 
любом случае дыры в армей-
ской обороне проглядывали и 
раньше, только, когда атакую-
щая линия СКА находилась в 
ударе, это не так бросалось в 
глаза. А теперь бросилось, не 
помогло даже возвращение 
на лед после болезни веду-
щего защитника Дмитрия Ка-
линина.

Хуже всего, что армейцы в 
стрессовой ситуации поте-
ряли контроль и над игрой, и 
над серией в целом. Специ-
алисты еще перед полуфина-
лом отмечали - СКА побежда-
ет за явным преимуществом, 
а столкнувшись с ожесто-
ченным сопротивлением, 
команда Ржиги с непривычки 
буксует и теряется. Вот в се-
рии с хорошо организован-
ным «Динамо» армейцы и 
подрастерялись. Попались в 
«капкан» динамовского вяз-
кого хоккея, из которого так 
пока и не выбрались. И вряд 
ли теперь выберутся.

Пропал кураж, началась 
нер вотрепка. Которая ока-
залась присуща не только 
полевым игрокам, а еще и 
голкиперу Якубу Штепанеку. 

Чех практически безошибоч-
но действовал в регулярном 
чемпионате и в первых раун-
дах плей-офф, но под давле-
нием и он дал маху, пропустил 
в первом поединке несколько 
«берущихся» шайб. Ржига и 
здесь нашел объяснение, на-
звав виновными журналистов. 
По его словам, именно пред-
ставители прессы выбили 
Якуба из колеи, распростра-
няя слухи о замене Штепа-
нека по окончании сезона на 
Константина Барулина. Одна-
ко опытный голкипер не дол-
жен психологически ломаться 
из-за каких-то там, пусть и не-
приятных, слухов. Как, впро-
чем, и главный тренер после 
обидных поражений.

Шлейф негатива
Вся прелесть и сила зажи-

гательного хоккея СКА за-
ключалась в харизме Ржи-
ги. В умении мотивировать 

команду он, без вопросов, 
превосходит своих предше-
ственников - и Барри Смита, 
и Айвана Занатту, и Вацлава 
Сикору. Но после осечки на 
старте полуфинальной серии 
пан Милош, похоже, все-таки 
совершил стратегический 
просчет. Отреагировал на 
неудачу слишком уж эмоци-
онально, твердил, что проис-
шествие в овертайме невоз-
можно выкинуть из памяти. А 
ведь для любого суперпрофи, 
к коим, безусловно, должны 
относиться игроки и тренеры 
армейцев, очень важной чер-
той является как раз умение 
стирать разного рода непри-
ятности из памяти, а не стра-
дать от шлейфа негативных 
эмоций. Но Ржига перед вто-
рым матчем не стер и, есте-
ственно, не помог стереть 
своим подопечным.

При этом нельзя сказать, 
что СКА второй и третий мат-
чи провел очень плохо. Но 
лучший свой хоккей, конечно 
же, не продемонстрировал. 
Опять-таки, судя по всему, 
помешали «психологические 
оковы». Динамовцы, по сло-
вам их форварда Лео Кома-
рова, играли и веселились, 
а армейцы старательно, но 
без запропастившегося ку-
ража сражались, затянутые в 
сети неяркого хоккея а-ля ХК 
МВД от Олега Знарока. По-
сле пощечины первого матча 
чувствовалось, что о былой 
раскованности нет и речи, 
команда чрезвычайно боится 

проиграть. И как водится в та-
ких случаях, проигрывала.

Да, в серии неожиданно за-
блистал голкипер «Динамо» 
Александр Еременко. Да, во 
второй встрече не выручил 
сменивший Штепанека Илья 
Ежов. Да, армейцы в третьем 
матче обстучали штанги во-
рот соперника и промахива-
лись по пустым воротам. Но 
все это, простите, разговоры 
в пользу бедных. СКА должен 
был и, главное, мог сыграть 
эту серию гораздо лучше. 
Впрочем, не станем ставить 
на команде крест, пока оста-
ется хотя бы малейшая на-
дежда. Надо только всем 
хоккеистам армейского клу-
ба во вторник отдать на льду 
себя на двести процентов, 
выйти как на последний матч 
в карьере. Иначе этот матч 
действительно станет для пи-
терцев последним в сезоне. 
И СКА попрощается с Кубком 
Гагарина-2011/12 на очень-
очень минорной ноте.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Банальное 
утверждение 
«порядок бьет 
класс» слишком 
примитивно, 
чтобы отражать 
суть проблемы. 
Хотя отчасти 
и оно верно. 

Хоккей. Кубок Гагари-
на. Полуфиналы. СКА - 
«Динамо» - 4:5 (ОТ), 1:2, 
1:3. Счет в серии - 0:3. 
«Трактор» - «Авангард» - 
3:1, 2:3 (ОТ). Счет в серии 
- 1:1.

РЕЗУЛЬТАТ

СКА втянули в безвыигрышную борьбу
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Ржига матерился, 

но не дрался!
Скандальный инцидент в подтрибунном помещении 

произошел на глазах корреспондента «Смены»

КОГДА хоккеисты при по-
мощи кулаков выясняют 
отношения на льду, это 
нормально и привычно. Но 
когда разгоряченные по-
сле драматичной встречи 
тренеры едва не сходятся 
в рукопашной - это явле-
ние экстраординарное. Но 
именно с этого и началась 
серия между СКА и «Дина-
мо». 

Как отменили 
праздник

Впрочем, эмоции уважае-
мых наставников - Милоша 
Ржиги и Олега Знарока - мож-
но было понять. Не засчитан-
ный в овертайме гол СКА пе-
ревернул все с ног на голову. 
Большинство хоккейных экс-
пертов не сомневаются: скан-
дальное решение видеосудей 
противоречило духу игры. Так 
что счет в финальной серии 
конференции «Запад» сейчас 
должен был быть другим!

На десятой минуте перво-
го дополнительного периода 
Ледовый впал в эйфорию с 
массовыми братаниями. Во-
одушевленным болельщикам 
тогда казалось, что гол ар-
мейского шведа Тони Мор-
тенссона - это и есть самый 
настоящий хеппи-энд хоккей-
ного триллера. Однако радо-
вались хоккеисты СКА и зри-
тели рано - подозрительную 
шайбу стали рассматривать 

на видеоповторе. Ожидание 
вердикта растянулось поч-
ти на 10 минут. Когда же гол, 
а вместе с ним и праздник 
отменили, болельщики ис-
пытали шок. Как, впрочем, и 
питерские хоккеисты, пропу-
стившие почти сразу же по-
сле возобновления игры.

Естественно, разразил-
ся скандал. Видеосудьи из 
офиса КХЛ пришли к выводу: 
Мортенссон умышленно уда-

рил по шайбе ногой, а значит, 
согласно правилу 471, взятие 
ворот засчитывать нельзя. 
Потому, мол, и не засчитали. 
По поводу гола ногой вопро-
сов нет, «футболист» Тони 
обошелся без клюшки. Вот 
только, на наш вооруженный 
теми же видеоповторами 
взгляд, в момент соприкос-
новения ноги с шайбой ни-
какого умышленного удара 
Мортенссона не было, скорее 
можно говорить о банальном 
рикошете. Этот случай даже 
заставил Спортивно-дис-
циплинарный комитет КХЛ, 
возглавляемый Валерием Ка-
менским, предложить изме-
нить правила!

Ссора без 
примирения

Но гол-то уже не вернуть! 
Как и честно заслуженную по-
беду в матче. Неслучайно Ми-
лош Ржига, и без того отлича-
ющийся экспрессивным по-
ведением, пребывал просто в 
бешенстве. Корреспонденту 
«Смены» довелось прогулять-

ся по коридорам Ледового 
вместе со спешащими на 
пресс-конференцию разго-
ряченными Ржигой и Олегом 
Знароком. 

Надо признать, тренеры 
выражали свое мнение друг о 
друге отнюдь не в парламент-
ских выражениях. И не будь 
рядом сопровождающих, 
вполне могли бы перейти от 
взаимных, пусть и довольно 
забавных со стороны, нецен-
зурных угроз к делу, то есть к 
рукоприкладству. 

Хотя, возможно, настав-
ники просто выпускали пар. 
Знарок, кстати, выпустил его 
быстро. И вскоре на пресс-
конференции заявил, что к 
Ржиге относится весьма ува-
жительно. «Да не обижайся, 
Милош! Ты что!» - воскликнул 
динамовский коуч и хлопнул 
главного тренера СКА по пле-
чу. Но Ржига на публичное 
примирение не пошел, про-
должив сидеть с обиженным 
видом и дуться. Понять чеха 
можно - в тот день обидели 
ведь не только его, но и всю 
команду.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

ФОРС-МАЖОР

На самом деле Знарок и Ржига уважают друг друга

Спекулянты взвинтили цены
К СОЖАЛЕНИЮ, у популярности хоккея есть и обратная сто-

рона - спекулянты. Конечно, скажем, до уфимских перекуп-
щиков в плане финансовых аппетитов их питерским коллегам 
еще далековато, но эти «товарищи» явно входят в раж. Если 
в начале плей-офф билеты на подходах к Ледовому можно 
было купить даже за 500 - 700 рублей, то теперь эти цены, что 
называется, ушли в прошлое. Пусть официально билеты на 
полуфинал Кубка Гагарина и можно приобрести в диапазоне 
250 - 900 рублей, раскупили их буквально за несколько часов, 
причем большую часть - в Интернете. И менее расторопным 
болельщикам СКА пришлось обращаться к спекулянтам, кото-
рые, видя «конъюнктуру рынка», подняли цену до 3 - 4 тысяч 
рублей за заветный квиток. Неужели и это не предел?

Норвежцы поддержали 
Торесена

ПРИЯТНО, когда за твоими успехами пристально следит вся 
страна. Как признался форвард СКА Патрик Торесен, в род-
ной Норвегии за него болеют 5 миллионов человек. И Патрик 
вряд ли преувеличивает, ведь он самый популярный хоккеист 
скандинавской страны и настоящая звезда. Неудивительно, 
что в Питер из Норвегии порой наведываются внушитель-
ные норвежские десанты фанатов. На сей раз прибыла целая 
юношеская хоккейная команда. Как и положено настоящей 
норвежской звезде, Патрик даже после обидного поражения 
в первой игре от «Динамо» довольно долго общался и фото-
графировался с ребятишками и их тренерами.

С «гремелками» 
стало громче

Армейскому шоу 
позавидуют многие клубы НХЛ

ЧЕМ БЛИЖЕ фи-
нал Кубка Гагарина, 
тем изобретательнее 
становятся организа-
торы и без того весь-
ма симпатичного шоу 
на матчах СКА. Так, в 
дебюте полуфиналь-
ной серии с «Дина-
мо» всем зрителям 
в Ледовом раздали 
комплекты надувных 
«гремелок», кото-
рые болельщики с 
удовольствием регу-
лярно использовали 
для поддержки своих 
кумиров. И надо при-
знать, столь громко-
го и энергичного шу-
мового оформления 
хоккейных поединков 
Петербург, пожалуй, 
еще не видел. Что уж 
там, вся Россия!

Да и многие клубы 
НХЛ позавидуют ла-
зерному шоу в стиле 
«Звездных войн» пе-
ред началом матчей - 
летающие звездоле-
ты, джедаи с клюшка-
ми…

ВОКРУГ
ПЛЕЙ-ОФФ
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«Играть на хоккее приятно, 

но холодно»
Приглашенным музыкантам нравится атмосфера Ледового

МУЗЫКАЛЬНОЕ сопро-
вождение на матчах СКА - 
гордость клуба. Особенно 
зажигательная живая му-
зыка, которую буквально в 
нескольких метрах от хок-
кейной площадки в цветах 
армейской команды ис-
полняют органистка Елена 
Пантюхина и приглашен-
ные относительно недавно 
гитарист Павел Потапов и 
барабанщик Михаил Куз-
нецов. С гитаристом по-
беседовал корреспондент 
«Смены».

- Мы начали играть на хок-
кее менее двух месяцев на-
зад, - рассказывает Павел. - 
Нас пригласили через знако-
мых музыкантов. Честно при-
знаюсь, фанатами хоккея не 
являемся. Относимся к нему 
в целом нейтрально, зато ат-
мосфера в Ледовом очень 
нравится - весело, зрелищно, 
массово.

- Работать на такую энер-
гичную и благодарную ау-
диторию наверняка прият-
но?

- Конечно! Единственный 
минус для меня как гитари-
ста - это низкая температу-
ра. В паузах между матчами 

более-менее тепло, но ког-
да начинается игра, видимо, 
включается дополнительная 
заморозка. От холода мерз-

нут пальцы, а значит, играть 
сложнее.

- Давно дружите с музы-
кой?

- Практически всю жизнь. 
Выступаем в разных город-
ских клубах - как в рамках 
авторского проекта, так и с 
кавер-версиями известных 
песен других исполнителей 
- играем рок-н-ролл, джаз, 
российскую и зарубежную 
эстраду. Четкое направление 
нашей музыки назвать слож-
но, скорее это смешение сти-
лей - фанка, джаза, рока.

- Во время матчей СКА вы 
исполняете только «обяза-
тельную программу» или 
возможна импровизация?

- Есть обязательные компо-
зиции, однако какие-то вещи 
мы можем играть по соб-
ственному выбору.

- Как долго продлится 
«роман» вашей группы с 
Ледовым?

- До окончания игр плей-
офф СКА в нынешнем Кубке 
Гагарина точно, а в будущем, 
если позовут, также продол-
жим играть с удовольствием. 
Те же болельщики хоккея, ко-
торым мы понравились, могут 
приходить на наши концерты. 
Будем очень рады.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ЗВУЧНО!ЗВУЧНО!

Елена играет на матчах СКА уже два года, а Павел и Михаил - почти два месяца

Побит аншлаговый рекорд
ПО ДАННЫМ Международной федерации хоккея (IIHF), 

СКА стал первым в истории российского хоккея клубом, 
кому по итогам регулярного чемпионата удалось преодо-
леть отметку средней посещаемости в 10 тысяч. В «регу-
лярке» сезона-2011/12 на домашние игры армейцев прихо-
дили в среднем 10 126 зрителей. В плей-офф число зрите-
лей стабильно «зашкаливало» за 11 тысяч, а на финале кон-
ференции был установлен рекорд - 12 150 человек. Ничего 
не скажешь, питерцы явно сказали хоккею «СКА»!

Нерешительность вратаря сгубила

Подготовили
Сергей ПОДУШКИН, 

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Максима КОНСТАНТИНОВА

и Интерпресс

Конь-Огонь зажигает по полной
ДЛЯ ТАЛИСМАНА СКА Ко-

ня-Огня домашние матчи 
армейцев - самые что ни на 
есть рабочие дни. И, прямо 
как наша команда, ее та-
лисман тоже решил «приба-

вить» по ходу плей-офф.
- На матчах СКА и так пре-

красная атмо сфера, но на 
матчах Кубка Гагарина она 
стала просто бесподобной, 
- говорит Николай, испол-

няющий роль Огня. - Ну и я, 
конечно, стараюсь заводить 
публику по полной програм-
ме.

Кстати, недавно Коню-Ог-
ню исполнилось три года…

БЫВАЕТ, во время атак соперника хоккей-
ные голкиперы выпускают из рук свои спе-
циальные вратарские клюшки. И чтобы не 
оставаться беззащитными, мгновенно одал-
живают пусть и не слишком приспособлен-
ные для защиты ворот «орудия труда» у по-
левых игроков. Так во время первого со СКА 
матча поступил и голкипер «Динамо» Алек-
сандр Еременко. Когда же гости худо-бедно 
отбились, а игра перешла в зону армейцев, 
Еременко осторожно подобрался к валяю-
щейся в нескольких метрах от ворот на льду 
своей клюшке, даже наклонился было к ней, 
но так и не подобрал, отпрянул и быстро 
вернулся назад. За нерешительность он и 
поплатился. Го-о-ол!



МОЖНО спорить, плохую 
или хорошую игру пока-
зали «Спартак» и «Зенит» 
в «Лужниках». Но одно не 
поддается сомнению, это 
был по-настоящему злой 
футбол. С вытекающими 
последствиями в виде уда-
ления Лучано Спаллетти, 
тяжелой травмы вратаря 
хозяев Андрея Диканя и 
скандального шлейфа из 
высказываний президента 
«Спартака» Леонида Фе-
дуна. На эмоциях все даже 
как-то подзабыли, что «Зе-
нит» благодаря выездной 
победе сделал еще один 
шаг к чемпионству.

Судья не понял 
Спаллетти?

В нынешней Премьер-ли-
ге спартаковцы с упоением 
играют роль мучеников и от-
верженных. Спору нет, порой 
их судят неидеально, а еще и 
«награждают» резонансными 
дисквалификациями, но все 
же теория вселенского заго-
вора против «Спартака» - яв-
ный перебор. Однако Федуну 
с главным тренером Валери-
ем Карпиным нравится об-
винять всех подряд. И благо-
получный «Зенит» вызывает 
у них раздражение больше 
всего.

Так что безотносительно к 
турнирной ситуации матчи 
«Спартака» и «Зенита» по на-
калу круче любого столичного 
дерби. Субботний подтвер-
дил это наглядно. Игроки с 
первых минут ожесточенно, 
не жалея себя и, естествен-
но, ног соперника, бросались 
в отбор. И отсутствие преду-
преждений у зенитовцев не 
должно никого вводить в за-
блуждение: где-то арбитр 
либеральничал, где-то фолы 
действительно не тянули на 

карточку. Но такого остерве-
невшего Владимира Быстро-
ва не приходилось видеть уже 
очень давно, да и Александр 
Анюков со товарищи жестких 
столкновений не избегали. 
Впрочем, по другую сторону 
баррикад ситуация была ана-
логичная.

Все это наложило на игру 
отпечаток нервозности, при-
дало футболу рваный ритм. 
В котором преуспел более 
классный «Зенит», хотя, не 
сотвори свой очередной гол-
шедевр Сергей Семак и по-
пади «Спартак» вместо пере-
кладины в рамку, все могло 
повернуться в другую сторо-
ну. Да и арбитражем спарта-
ковцы опять остались крайне 
недовольны, пусть Максим 
Лаюшкин и удалил после пер-
вого тайма за эмоциональную 
тираду в адрес футболистов 
Спаллетти. Ошибочно, по 
словам Лучано, приняв ее на 
свой счет.

Федун обвиняет
в расизме 

Накал был настолько вы-
сок, что, образно говоря, 
висевшее на стене ружье 
обязательно должно было 
выстрелить. Как же в таком 
матче без жертв?! Не повез-
ло Диканю, который за свою 
отвагу во время сейва по-
платился головой. Без всяких 
переносных смыслов - полу-
чил сотрясение мозга и по-
вреждение лицевых костей. 
Судя по всему, врезавшийся в 
него коленом Александр Кер-
жаков действительно пытался 
уйти от столкновения. Но по-
скольку не ушел, на него об-
рушился гнев спартаковского 
руководства. С требованиями 
длительной дисквалифика-
ции. И теперь, если Сашу не 
накажут, «Спартак» вновь бу-
дет твердить о двойных стан-
дартах, вспоминая наказание 

Веллитона. Впрочем, Федун 
уже сейчас твердит, прозрач-
но намекая на клубные при-
страстия президента РФС 
Сергея Фурсенко, а заодно 
говоря о «формировании од-
ной команды в России по ра-
совому признаку».

- Если Федун имеет в виду 
«Зенит», то могу сказать, что 
являюсь частью этого клуба и 
не могу принять столь серьез-
ное и беспочвенное оскорб-
ление, потому что я не расист, 
- жестко ответил Спаллетти. И 
задал встречный вопрос: - По 
какому признаку Федун фор-
мирует команду, если за вре-
мя его руководства она ниче-
го не выиграла?

Действительно, «Спартак» 
с его манией преследования 
и хамской риторикой вряд ли 
в обозримом будущем станет 
чемпионом. А «Зенит» станет 
уже примерно через месяц…

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС
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БОЛЬШАЯ 
ИГРА

Матч больше запомнился склоками, чем игрой

«Костыль» 
не нужен

ФУТБОЛЬНЫЙ пре-
зидент-эксперимента-
тор Сергей Фурсенко не 
остановился на системе 
«осень - весна» и поста-
вит над нашей Премьер-
лигой еще один опыт. 
Обычный формат чемпи-
оната президента РФС 
больше не устраивает - в 
сезоне-2012/13 нас, судя 
по всему, поджидает… 
плей-офф.

ПРЕДЫДУЩУЮ затею 
с делением на две «вось-
мерки» Фурсенко признал 
удачной. Мол, много хоро-
ших матчей, которые дер-
жат публику в напряжении. 
Много? Где они? Про мат-
чи нехорошие - из второй 
«восьмерки» - Сергей Алек-
сандрович просто предпо-
чел не вспоминать. Войдя 
в реформаторский раж. Так 
и сказал: ждите в следую-
щем сезоне плей-офф. 

Да, для хоккея с баскет-
болом игры на вылет на 
решающих стадиях нацио-
нального чемпионата - дав-
но уже явление обыденное. 
Понятно, раньше и там 
были ревнители традиций, 
твердившие о вреде новых 
веяний, но против «лома» 
в лице куда большей ком-
мерческой привлекатель-
ности плей-офф у них при-
ема не нашлось. Так что та-
кой формат можно рассма-
тривать как неизбежную 
жертву в угоду зрелищно-
сти и финансовой привле-
кательности

Вот только футбол на 
то и игра № 1, что и без 
всяких там коммерческих 
прибамбасов способен не 
просто существовать, а 
процветать. Как минимум 
в Англии, Испании, Ита-
лии, Германии и Франции. 
Где для фанатов плей-офф 
имеется Кубок, а на чем-
пионат народ  ходит с пре-
великим удовольствием. 
Конечно, в Голландии, Гре-
ции, Турции и ряде других 
стран футбольный плей-
офф в той или иной степе-
ни уже существует. Но надо 
задать себе вопрос: на кого 
мы хотим равняться? На 
лучших из лучших или на 
средненькие чемпионаты, 
которые без «костылей» в 
виде спорных инноваций 
не могут стоять на ногах? 
К тому же реалии, увы, та-
ковы, что чем больше в 
России промежуточных 
финишей, тем еще больше 
«странных» матчей…

Константин МАЛИНИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

НОУ-ХАУ

Фурсенко обожает 
эксперименты

Жертвы 
и разрушения есть

«Зенит» и «Спартак» сыграли в злой футбол

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 37-й ТУР. ГРУППА А

«Спартак» - «Зенит» - 1:2 (0:1). 31 
марта. Москва. Стадион «Лужники». Су-
дья - Лаюшкин (Москва).

«Спартак»: Дикань (Ребров, 66), Сухи, 
Пареха, Макеев, Брызгалов, Кариока, 
де Зеув (Ананидзе, 84), Комбаров, Ари 
(Макгиди, 46), Дзюба, Эменике.

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Кришито, 
Ломбертс, Губочан, Широков, Зырянов 
(Алвеш, 79), Семак, Денисов, Быстров 
(Хусти, 89), Кержаков (Канунников, 90).

Голы: Семак, 10; Кержаков, 63 (с пен.); 
Дзюба, 85.

Предупреждены: Дзюба, 38; де Зеув, 
42; Пареха, 62; Брызгалов, 68.

Результаты остальных матчей: 
«Спартак-Нальчик» - «Томь» - 0:2, «Кры-
лья Советов» - «Краснодар» - 1:1, «Ку-
бань» - ЦСКА - 1:1, «Амкар» - «Терек» - 
2:0, «Рубин» - «Анжи»  - 1:0, «Локомотив» 
- «Динамо» - 0:2.

Положение команд
Группа А 

Группа B

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА) - 27, 
Кержаков («Зенит») - 21, Траоре («Ку-
бань») - 15, Семшов («Динамо»), Лазо-
вич («Зенит») - по 12, Воронин, Кура-
ньи (оба - «Динамо») - по 11, Эменике 
(«Спартак») - 10, Данни («Зенит»), Ваг-
нер Лав (ЦСКА), Дзюба («Спартак»), 
Давыдов («Кубань»/«Рубин»), Голышев 
(«Томь»/«Краснодар»), Глушаков («Локо-
мотив»), Адамов («Ростов»), Мовсисян 
(«Краснодар») - по 9.  

В 38-м туре встречаются: 6 апреля. 
«Терек» - «Спартак-Нальчик», «Волга» - 
«Крылья Советов». 7 апреля. «Локомо-
тив» - «Зенит», ЦСКА - «Анжи», «Амкар» 
- «Ростов». 8 апреля. «Динамо» - «Ру-
бин», «Краснодар» - «Томь», «Спартак» - 
«Кубань».

Первенство России среди моло-
дежных составов. Группа А.

«Спартак-М» - «Зенит-М» - 2:1.
Гол «Зенита-М»: Киреенко, 80.
Положение команд (после 7 туров). 

1. «Спартак-М» - 17. 2. «Динамо-М» - 14. 
3. ЦСКА-М - 10… 6. «Зенит-М» - 8.

РЕЗУЛЬТАТ
Команда И М О

1 Зенит 37 72 - 32 74 

2 ЦСКА 37 66 - 40 65 

3 Локомотив 37 55 - 36 63 

4 Динамо 37 58 - 43 62 

5 Спартак 37 57 - 40 62 

6 Рубин 37 47 - 31 61 

7 Анжи 37 43 - 35 59 

8 Кубань 37 43 - 36 55 

Команда И М О

9 Краснодар 37 46 - 51 49 

10 Амкар 37 30 - 43 44 

11 Ростов 37 38 - 52 42 

12 Терек 37 35 - 54 41 

13 Волга НН 37 32 - 47 37 

14 Крылья Советов 37 25 - 47 36 

15 Томь 37 23 - 62 29 

16 Спартак Нч 37 30 - 51 27 



ЧТО НИ МАТЧ - так фанат-
ский скандал. В Москве, 
как водится, подрались 
«спартачи» с «зенитчика-
ми». Другого никто и не 
ожидал. Впрочем, до сих 
пор не утихли страсти по 
поводу ЧП, произошед-
шего во время домашнего 
матча сине-бело-голубых 
против «Рубина», когда фа-
наты дружно покинули сек-
тора в начале встречи.

«ПЕРЕД игрой в очередной 
раз свой непрофессионализм 
и упертость по отношению к 
фанатам продемонстрирова-
ли сотрудники МВД, запретив 
согласованный заранее боль-
шой перформанс, - говорится 
в заявлении на объединен-
ном сайте фанатов «Зенита» 
«Ландскрона». - Причиной за-
прета назвали изображение 
фаната на полотне (причем 
на «Петровском» ранее было 

уже как минимум три перфор-
манса с таким сюжетом). В 
очередной раз до нас показа-
тельно донесли, что быть фа-
натом в нашей стране - пре-
ступление. В ответ нам оста-
валось только показательно 
покинуть трибуны с зарядом 
«Футбол для фанатов!..»

Понятно, люди старались, 
рисовали, но, по словам ру-
ководителей ГУВД, фанаты… 
забыли согласовать, как это 
принято, содержание банне-
ра за сутки до начала матча.

Вот и получается, что свои 
личные интересы они в оче-
редной раз поставили выше 
командных. Ладно, полицей-
ские виноваты. Но при чем 
здесь любимая команда? 
Судя по нынешнему инциден-
ту, демонстративному уходу 
с важного отборочного мат-
ча Россия - Армения, а также 
по пиротехническому шоу на 
игре с кипрским АПОЭЛом, 
фанаты думают лишь о себе.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс
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«по-английски»
Почему Александр Анюков отказался 

от капитанской повязки

КАПИТАНСКАЯ повязка в 
футболе - предмет особой 
гордости, показатель ува-
жения и доверия в команде. 
Но доверием, как вы по-
нимаете, надо дорожить и 
не отказываться от повяз-
ки без всяких объяснений, 
как это сделал теперь уже 
экс-капитан «Зенита» Алек-
сандр Анюков. 

КОГДА в сборной Англии 
капитанства лишили Джона 
Терри за недоказанные ра-
систские высказывания, раз-
разился настоящий скандал, 
приведший к отставке глав-
ного тренера Фабио Капелло. 
Анюков, напротив, ушел «по-
английски» в классическом 
понимании, то есть просто 
взял и отдал перед матчем 
еще с «Рубином» капитанскую 
повязку Вячеславу Малафе-
еву, не объяснив своего по-

ступка. А затем и вовсе взял 
окончательный самоотвод, 
мотивировав это некими аб-
страктными личными причи-
нами.

Сомнительно, что Анюков 
внезапно, после довольно 
долгого капитанства, вдруг 
обнаружил у себя нехватку 
требующихся для этой роли 
качеств. Поэтому слухи о 
возникших внутри команды 
сложностях вполне могут 
иметь под собой основания. 
По некоторой информации, 

далеко не все футболисты 
обрадовались возвращению 
растренированного Андрея 
Аршавина в родные пенаты. 
Прежде всего бывшие друзья 
Андрея - Владимир Быстров, 
Игорь Денисов и Анюков. Ко-
торым явно не понравилось 
особое отношение к Шаве в 
клубе и недостаточная само-
отдача последнего на поле.  

Но даже если приход Ар-
шавина действительно внес 
определенную смуту в зени-
товские ряды, отказываться 
от повязки на решающей ста-
дии сезона в этой связи - не-
позволительное для капита-
на топ-клуба мальчишество. 
Можно даже сказать - безот-
ветственность. Способная 
только ухудшить атмосферу в 
коллективе.  

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ДЕМАРШ
Пустые сектора «Петровскому» не к лицу

Государственное казенное образовательное учреждение
высшего профессионального образования

«Российская таможенная академия»
Санкт-Петербургский имени В. Б. Бобкова филиал Российской таможенной академии

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей

профессорско-преподавательского состава:
 профессор кафедры управления;
 профессор кафедры физической подготовки;
 профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин;
 профессор кафедры правового обеспечения внешнеэкономической деятельности;
 профессор кафедры таможенного дела;
 доцент кафедры иностранных языков;
 доцент кафедры гуманитарных дисциплин;
 доцент кафедры гражданского права и процесса;
 доцент кафедры информатики и информационных таможенных технологий;
 доцент кафедры правового обеспечения внешнеэкономической деятельности;
 доцент кафедры таможенного дела;
 доцент кафедры управления;
 доцент кафедры товароведения и таможенной экспертизы;
 доцент кафедры теории и истории государства и права;
 доцент кафедры административного и таможенного права;
 старший преподаватель кафедры административного и таможенного права;
 старший преподаватель кафедры физической подготовки;
 старший преподаватель кафедры организации таможенного контроля;
 старший преподаватель кафедры экономики таможенного дела;
 старший преподаватель кафедры иностранных языков;
 старший преподаватель кафедры правового обеспечения внешнеэкономической деятельности;
 старший преподаватель кафедры технических средств таможенного контроля и криминалистики;
 старший преподаватель кафедры теории и истории государства и права;
 старший преподаватель кафедры таможенного дела;
 старший преподаватель кафедры товароведения и таможенной экспертизы;
 преподаватель кафедры физической подготовки;
 преподаватель кафедры административного и таможенного права;
 преподаватель кафедры управления;

научных работников:
 начальник учебного центра таможенного контроля за делящимися и радиоактивными материа-
лами - главный научный сотрудник;

 ведущий научный сотрудник учебного центра таможенного контроля за делящимися и радио-
активными материалами;

 научный сотрудник лаборатории инновационных образовательных технологий.

При подаче заявления в обязательном порядке предоставляются листок по учету кадров с 
фотографией, список опубликованных научных трудов, копии диплома о высшем образо-
вании, дипломов об ученой степени и ученом звании, рекомендация кафедры на замеще-
ние соответствующей должности научно-педагогического работника.

Срок подачи заявлений - месяц со дня опубликования.
Адрес Санкт-Петербургского филиала РТА: 192241, Санкт-Петербург, Софийская, 52, лит. А.
Справки по телефону (812) 708-71-43.

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребо-

вания

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
94 коп.

443 руб.
46 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

Льготная подписка для ветеранов войны, 
инвалидов 1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

В почтовых 
отделениях

416 руб. 
46 коп.

396 руб.
84 коп.

С

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012

1 апреля началась 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2012 года 
во всех почтовых 

отделениях 
Санкт-Петербурга 

и Ленинградской области,  
а также  в РЕДАКЦИИ.

Рады сообщить вам,
что цены на подписку 

не увеличились

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

телефон/факс: 334-27-92, телефон/факс: 334-27-92, 
     325-39-94     325-39-94

e-mail: reclama@smena.rue-mail: reclama@smena.ru

Рекламный отдел Рекламный отдел 
газеты «Смена»газеты «Смена»

На все четыре 
стороны

Фанаты «Зенита» выместили 
свою обиду на футболистах

Анюков 
поступил
несолидно

САМИ ПО СЕБЕ

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер 
«Зенита»:

- Анюков передал по-
вязку Малафееву, потому 
что Слава был вице-капи-
таном, а его выбираю я.  
Здесь нет никаких проблем 
ни со мной, ни с командой. 
Когда мы спросили его, по-
чему так, он сказал, что это 
личная ситуация, и по лич-
ным причинам решил не 
исполнять роль капитана. 
Любой личный мотив нужно 
уважать. Я не буду никого 
заставлять. Если человек 
не хочет, он имеет на это 
полное право. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В двух шагах от Евролиги

Баскетбольный «Спартак» вышел в «Финал четырех» Кубка Европы

В Киришах думают 
об Олимпиаде

Ватерполистки провели генеральную репетицию отбора в Лондон

ГДЕ-ГДЕ, а в еврокубках 
баскетболисты питерско-
го «Спартака» в нынешнем 
сезоне играют просто бле-
стяще. Вот и на минувшей 
неделе легко и непринуж-
денно расправились в чет-
вертьфинале Кубка Европы 
с чешским «Нимбурком», 
обеспечив себе путевку в 
«Финал четырех». До га-
рантированного места в 
Евролиге на следующий 
сезон осталось сделать 
всего два шага.

В СЕМИДЕСЯТЫЕ годы про-
шлого века «Спартак» под 
руководством легендарного 
тренера Владимира Кондра-
шина не только регулярно вы-
игрывал медали чемпионатов 
СССР (однажды даже золо-
тые), но и блистал в Европе. В 
частности, дважды - в 1973-м 
и 1975-м - завоевывал второй 
по значимости клубный тро-
фей Старого Света Кубок куб-
ков. Но в новейшей истории 
питерцы в еврокубках прак-
тически не выступали, а если 
все же худо-бедно прорубали 
себе «окно в Европу», то поч-
ти мгновенно капитулировали 
там перед весьма среднень-
кими соперниками.

Перемены к лучшему на-
метились год назад, когда 
«Спартак» Цви Шерфа до-
брался до «Финала четырех» 
Кубка вызова. Впрочем, по-
ложа руку на сердце, уровень 
данного турнира и его пре-
стиж были и остаются край-
не невысокими, в иерархии 
еврокубков он находится на 
последнем месте. К тому же 

спартаковцы в решающих 
матчах Кубка вызова выгляде-
ли бледно, заняв в итоге лишь 
четвертое место.

Но при новом наставнике 

Юре Здовце сделали ощути-
мый шаг вперед. Заслужив 
репутацию настоящего су-
перклуба без слабых мест. 
Во-первых, Кубок Европы 

сам по себе котируется весь-
ма высоко, а его победитель 
получает путевку в Евролигу. 
Во-вторых, если в чемпиона-
те ПБЛ и в Единой лиге ВТБ 
многочисленные легионеры 
«Спартака» периодически да-
вали слабину, то к Кубку Евро-
пы отнеслись с полной само-
отдачей. Помогли выиграть в 
сезоне-2011/12 15 матчей из 
16! Вот и в четвертьфиналь-
ной двухраундовой дуэли не 
оставили никаких шансов 
«Нимбурку», который, между 
прочим, недавно одержал 
разгромную победу над мос-
ковским ЦСКА.

- Нашей целью было по-
пасть в «Финал четырех», и 
мы ее добились. Именно у 
«Спартака» лучшая защита 
на турнире, и мы в очередной 
раз это доказали, - проком-
ментировал успех Здовц.

Теперь на «Финале четырех» 
в Химках Юре и его команде 
в полуфинале 14 апреля 
предстоит встреча как раз 
с «Химками», в другой паре 
сойдутся «Валенсия» и «Лету-
вос Ритас», финал состоится 
15 апреля. Одно ясно - с та-
ким настроем на Кубок Евро-
пы выиграть его «Спартаку» 
более чем реально.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

ОЛИМПИАДА в Лондоне 
стартует только через че-
тыре месяца, но горячая 
пора у женской сборной 
России по водному поло 
начинается уже сейчас. 
Ведь буквально через не-
сколько недель команду 
Александра Кабанова ждет 
олимпийский отбор в ита-
льянской Триесте. И клю-
чевым этапом подготовки 
к нему стал завершивший-
ся в воскресенье в Леноб-
ласти Kirishi Cup-2012.

К ТОМУ, что Кириши пре-
вратились в одну из столиц 
мирового водного поло, все 
привыкли уже давно. Поэтому 
неудивительно, что лучшие 
женские ватерпольные дру-
жины планеты приезжают в 
Ленобласть в сильнейших 
составах. А на десятый Kirishi 
Cup они прибыли еще и в 
близких к пику формы конди-
циях. По крайней мере, сбор-
ные России, Голландии, Испа-

нии и Греции, которым с 15 по 
22 апреля предстоит оспари-
вать олимпийские лицензии.

- Мы специально сплани-
ровали этот турнир, который 
по составу превосходит даже 
чемпионат Европы, так, чтобы 
он завершился за две недели 
до отбора и у моих подопеч-
ных было время на восстанов-
ление, - рассказал Кабанов. 
- Сейчас мы проанализируем 
ошибки и в оставшееся время 
постараемся их исправить. 
Кроме того, нынешний турнир 
помог определиться с окон-
чательным составом команды 
на отбор.

В Триесте в группе нашими 
соперницами будут команды 
Италии, Венгрии и Испании. 
Но самым важным с точки 
зрения попадания в Лондон 
матчем станет четвертьфинал 
против одной из команд дру-
гой подгруппы (Греция, Бра-
зилия, Канада, Казахстан и 
Голландия). Победа в нем как 
раз и гарантирует олимпий-
скую лицензию.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ПОД КОЛЬЦОМ

Водное поло. Kirishi Cup. Россия - Испания - 10:7, Рос-
сия - Голландия - 12:13, Россия - Китай - 16:16, Россия - Гре-
ция - 13:8, Россия - США - 7:8. Положение команд. 1. Ис-
пания - 12 очков. 2. США - 12. 3. Голландия - 9. 4. Россия - 7. 
5. Греция - 3. 6. Китай - 1.

РЕЗУЛЬТАТ 

Лига 
не для хозяев
На минувшей неделе на-

чались четвертьфинальные 
дуэли в футбольных евро-
кубках. Примечательно, что 
в Лиге чемпионов хозяева в 
четырех матчах не забили 
ни единого мяча.

Лига чемпионов. 1/4 фи-
нала. Первые матчи. АПОЭЛ 
(Кипр) - «Реал» (Испания) 
- 0:3, «Бенфика» (Португа-
лия) - «Челси» (Англия) - 0:1, 
«Марсель» (Франция) - «Ба-
вария» (Германия) - 0:2, «Ми-
лан» (Италия) - «Барселона» 
(Испания) - 0:0.

Лига Европы. 1/4 финала. 
Первые матчи. АЗ (Голлан-
дия) - «Валенсия» (Испания) 
- 2:1, «Шальке-04» (Герма-
ния) - «Атлетик» (Испания) 
- 2:4, «Спортинг» (Португа-
лия) - «Металлист» (Украи-
на) - 2:1, «Атлетико» (Испа-
ния) - «Ганновер-96» (Герма-
ния) - 2:1.

Шарапова 
проиграла 
в финале

Лучшая теннисистка Рос-
сии Мария Шарапова про-
играла уже третий финал 
на супертурнирах в сезо-
не-2012. Вслед за поражени-
ем от белоруски Виктории 
Азаренко в решающих мат-
чах Открытого чемпионата 
Австралии и в Индиан-Уэлл-
се она уступила в Майами в 
финале Агнешке Радваньске 
из Польши - 5:7, 4:6. 

ЦСКА силен 
в Евролиге

После прошлогоднего ев-
рокубкового провала ба-
скетболисты ЦСКА вновь 
вернулись в элиту - на ми-
нувшей неделе они про-
бились в «Финал четырех» 
Евролиги, одолев в четырех 
матчах (98:71, 79:60, 81:94, 
73:71) испанский «Бильбао». 
Другой российский клуб 
- казанский УНИКС - усту-
пил в четвертьфинале в трех 
матчах (66:78, 63:66, 56:67) 
«Барселоне». «Финал четы-
рех» состоится 11 - 13 мая в 
Стамбуле.

Биатлонистам 
поставили 

неуд
Состоялся тренерский со-

вет Союза биатлонистов Рос-
сии, на котором выступле-
ния сборных России оцене-
ны как неудовлетворитель-
ные. Причем если по поводу 
мужской команды жесткий 
вердикт поддержали немно-
гим больше половины участ-
ников, то женской постави-
ли неуд почти единогласно. 
Однако не исключено, что 
тренеры сборной продол-
жат свою работу, так как 
окончательное решение по 
поводу их будущего примет 
Министерство спорта. Зато 
возможен вариант создания 
альтернативной дружине 
Вольфганга Пихлера жен-
ской российской команды.

КОРОТКО

В родном бассейне россиянки выступили успешно

В Еврокубке спартаковцы выкладывались полностью
Баскетбол. Кубок Евро-

пы. Четвертьфинал. От-
ветные матчи. «Спартак» 
- «Нимбурк» (Чехия) - 86:71 
(первый матч - 68:64). Чем-
пионат ПБЛ. «Спартак» - 
УНИКС (Казань) - 89:65.

РЕЗУЛЬТАТ

МОКРОЕ ДЕЛО
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снег

ОВЕН. Пятница пора-
дует хорошими ново-
стями.

ТЕЛЕЦ. В конце не-
дели многое придется 
переделывать.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы може-
те получить неожидан-
ный подарок.

РАК. Хорошее время 
для поиска потерянных 
вещей.

ЛЕВ. Обстоятельства 
заставят вас изменить 
планы. 

ДЕВА. Успех на работе 
целиком зависит от ва-
шей инициативы.

ВЕСЫ. Колебания пар-
тнеров внесут противо-
речия в отношения.

СКОРПИОН. Отличная 
неделя: улучшится об-
щий физический тонус.

СТРЕЛЕЦ. Делайте 
вложения в перспек-
тивные проекты.

КОЗЕРОГ. Проведите 
время в кругу друзей с 
пользой.

ВОДОЛЕЙ. Вы сможе-
те повернуть любую си-
туацию к своей выгоде.

РЫБЫ. Внимание бу-
дет направлено на про-
фессиональные задачи.

- Ты с ним дружишь пото-
му, что у него много нефти 
и газа?

- Ложь! Я с ним дружу по-
тому, что у меня - ни нефти, 
ни газа…

Друзья или враги 
Россия и США?

Стр. 4

             

- Как сделать жизнь рос-
сиян достойной и обеспе-
ченной?

- Надо, чтобы иностран-
цы содержали не только 
оппозицию, а всех!

Анатолий Вассерман 
о кризисе и оппозиции

Стр. 6

             

- Хочу жить и радовать-
ся…

- Это просто! Во-первых, 
надо жить. А во-вторых… 
радоваться!

О жизненных 
приоритетах поколений

Стр. 12

             

- Как вы пропустили в 
эфир «Спокойной ночи, ма-
лыши!» такие слова?!

- Простите, но кукло-
вод Хрюши ударился о 
торчащий из столешницы 
гвоздь…

Про детское 
телевидение

Стр. 31

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Лира. 3. 

Ату. 5. Втуз. 8. Сельдь. 10. Опилки. 
13. Оскал. 14. Зорге. 16. Ерник. 
19. Шея. 20. Варле. 23. Джонс. 25. 
Науру. 28. Джихад. 30. Монарх. 31. 
Хлам. 32. Тол. 33. Гроб. 

По вертикали: 1. Леса. 2. Рол-
кер. 3. Аль. 4. Уто. 6. Таллин. 7. 
Злин. 9. «Двое». 11. Поле. 12. Ак-
ведук. 14. Зав. 15. Гул. 17. Раж. 18. 
Кус. 21. Регина. 22. Енка. 23. Дуро. 
24. Отиатр. 26. Вдох. 27. Ухаб. 29. 
«ДДТ». 30. Мол.

По горизонтали: 1. Денежная единица Турции. 3. Команда 
собакам на охоте. 5. Технический вуз. 8. Морская промысловая 
рыба. 10. В голове Винни-Пуха. 13. Звериная улыбка. 14. Совет-
ский разведчик, казненный в 1944 г. в Японии. 16. Повеса, рас-
путник, сквернослов. 19. Не своя часть тела, на которой удобно 
сидеть. 20. Деятель Великой французской революции, предста-
витель «бешеных». 23. Американский оружейник. 25. Государ-
ство в Океании. 28. Священная война мусульман. 30. Правитель. 
31. Груда ненужного. 32. Взрывчатое вещество. 33. Деревянный 
макинтош. 

По вертикали: 1. Временное сооружение у стен здания. 2. Те-
плоход для перевозки контейнеров, леса, проката металлов, ав-
томобилей. 3. ... Капоне. 4. Богиня плодородия в египетской ми-
фологии. 6. Столица Эстонии. 7. Город в Чехии, в исторической 
области Моравия. 9. Роман писателя Юрия Бондарева. 11. Обра-
батываемый участок земли. 12. Мост для канала или трубопрово-
да. 14. Шеф лаборатории. 15. Сливающийся шум. 17. Слишком 
сильное возбуждение. 18. Большой кусок. 21. Женское имя. 22. 
«Летка-...». 23. Старинная испанская монета из серебра. 24. Врач 
по ушам. 26. ... и выдох. 27. Выбоина на дороге. 29. Рок-группа 
Юрия Шевчука. 30. Волнодробитель.

Понедельник, 2 апреля Четверг, 5 апреля Воскресенье, 8 апреля
День +4 День +3 День +4

Ночь -1 Ночь -3 Ночь -1

Давление - 740 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 6 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 7.19, заход 20.46 Солнце: восход 7.10, заход 20.53 Солнце: восход 7.01, заход 21.00

Вторник, 3 апреля Пятница, 6 апреля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +1 День +3

Ночь -3 Ночь -3

Давление - 751 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 7.16, заход 20.48 Солнце: восход 7.07, заход 20.56

Среда, 4 апреля Суббота, 7 апреля ЗДОРОВЬЕ.  Погода ожидается 
влажно-ветреная с осадками и 
низким атмосферным давлением. 
Такая погода будет негативно вли-
ять на самочувствие метеозависи-
мых людей с сосудистыми патоло-
гиями.

День +3 День +1

Ночь -3 Ночь -4

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - северный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 7.13, заход 20.51 Солнце: восход 7.04, заход 20.58

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

2 АПРЕЛЯ
 15 лет назад, в 1997 

году, был подписан Дого-
вор о Союзе Белоруссии и 
России.

3 АПРЕЛЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, И. В. Сталин был из-
бран генеральным секре-
тарем ЦК РКП(б).

4 АПРЕЛЯ
 150 лет назад, в 1862 

году, в Санкт-Петербурге 
открылась первая ремес-
ленная школа.

6 АПРЕЛЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, Ленинградская те-
лефонная станция присту-
пила к массовой установке 
в городе телефонов-авто-
матов.

8 АПРЕЛЯ
 290 лет назад, в 1722 

году, в Петербурге нача-
лись систематические на-
блюдения за погодой.
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